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ʳважаемые кузбассовцы� 
˥жегодно во вторую субботу 
августа работники спортивной 
отрасли, профессиональные 
спортсмены и все любители 
активного образа жизни от-
мечают Всероссийский день 
физкультурника.

Символично, что в юбилей-
ном для Кузбасса году этот яркий 
праздник проходит в особой ат-
мосфере. На днях в Токио завер-
шились Олимпийские игры, в ко-
торых участвовали спортсмены, 
представляющие Кузбасс: боксёр 
Глеб Бакши, спортивная гимнаст-
ка Анастасия Ильянкова, борец 
Заурбек Сидаков и волейболист 
Игорь Кобзарь. Все они вернулись 
с олимпийскими наградами: по-
полнили копилку сборной России 
одной золотой, двумя серебряны-
ми и одной бронзовой медалями. 
Такие высокие спортивные успехи 
являются отличным ориентиром 
для юных кузбассовцев.

В нашем регионе с богатой 
спортивной историей и сильными 
олимпийскими школами активно 

развивается не только спорт выс-
ших достижений, но и массовый 
спорт. Сегодня уже почти поло-
вина жителей постоянно занима-
ются физкультурой. Наша задача 

– продолжить делать всё возмож-
ное для того, чтобы спорт стал 
доступным для всех возрастных 
категорий, создавать благоприят-
ные условия для ведения здорово-
го образа жизни. 

Поэтому мы уделяем особое 
внимание развитию спортив-
ной инфраструктуры, оснащению 
спортивных школ специализиро-
ванным оборудованием, установ-
ке площадок ГТО. Так, в рамках 
подготовки к 300-летию Кузбас-
са до конца 2021 года будет по-
строено, реконструировано, отре-
монтировано в общей сложности 
320 объектов спорта в разных му-
ниципалитетах региона. Среди 
тех спортивных учреждений, ко-
торые уже распахнули свои две-
ри, – самый большой за Уралом 
ледовый дворец «Кузбасс» в Ке-
мерове, спортивный комплекс 
«Кузнецкий лёд» и физкультур-
но-оздоровительный комплекс 

«Новоильинский» в Новокузнец-
ке, в Белове – стадион «Шахтёр», 
физкультурно-оздоровительные 
комплексы «Электрон» и «Метал-
лург» – самый крупный спортив-
ный объект от Урала до Дальнего 
Востока, оборудованный для лю-
дей с ограниченными возможно-
стями здоровья. Благодаря этим и 
многим другим объектам мы смо-
жем проводить престижные со-
ревнования, спортсмены смогут 
тренироваться в комфортных ус-
ловиях, а наши жители будут при-
общаться к здоровому образу жиз-
ни. 

Искренне благодарю наших 
спортсменов за высокие достиже-
ния, ветеранов и спортивный ак-
тив за большую работу по физи-
ческому воспитанию молодёжи, 
всех, кто занимается физкульту-
рой и спортом, – за активную жиз-
ненную позицию. Желаю всем 
отличного настроения, удачи и 
новых достижений! С праздни-
ком!

С ǯваǢǡниǡм� 
гǯǝǡрнаǮор ǆǯǣǝаǭǭа

С.ǁ. ǒивилǡв.

�ͽ августа губернатор ˬергей 
ʴивилев посетил строительную 
площадку Музейно-театраль-
ного комплекса ˬибирского 
кластера искусств, который 
возводят на Искитимской на-
бережной в Кемерове.

Строительство идёт в соот-
ветствии с графиком. «Это инди-
видуальный проект, такого нет в 
мире, он действительно уникаль-
ный и будет изюминкой Кузбасса. 
Важно, что в соответствии с ар-
хитектурной концепцией будет 
благоустроена вся территория 
до филармонии. На территории 
строящегося кластера уже пере-
ложили новые коммуникации, 
облагородили фасады прилега-
ющих зданий, строится дорога-
дублёр Притомского проспекта. 
Демонтируют наземные тепло-
трассы, принципиально, что но-
вые мы строим только подзем-

ные. Через Искитимку будут 
построены пешеходные и авто-
мобильные мосты», – отметил гу-
бернатор Сергей Цивилев.

На площади около 70 тыс. кв. м 
разместятся три объекта: Театр 
оперы и балета, филиал Русско-
го музея и Кузбасский центр ис-
кусств с киноконцертным ком-
плексом.

Также губернатор рассказал, 
что полностью комплекс должен 
быть сдан в декабре 2023 года. 
Благоустройство территорий и 
фасадов можно будет оценить уже 
осенью 2023 года. До декабря бу-
дут идти внутренние работы, спе-
циалисты будут устанавливать и 
настраивать очень сложное су-
персовременное сценическое 
оборудование, звук, свет. Гла-
ва региона подчеркнул, что важ-
но не только построить объекты, 
но и подготовить людей, которые 
будут в них работать. Для этого 

завершается строительство об-
разовательного квартала в Ле-
нинском районе, где подготовка 
будет идти на самом высоком, ми-
ровом уровне.

Напомним, Кемерово стал од-
ним из четырёх городов, в кото-
рых по поручению президента 
РФ Владимира Путина строят-
ся культурные кластеры. В Си-
бирский кластер искусств также 
войдут филиал Государственно-
го академического Мариинского 
театра; Сибирский кампус Рос-
сийского государственного ин-
ститута сценических искусств; 
Школа креативных индустрий; 
филиал Московской государ-
ственной академии хореогра-
фии; филиал Центральной музы-
кальной школы при Московской 
государственной консервато-
рии имени Чайковского «Сибир-
ский». 

ǋрǡǭǭ�ǭлǯǢǝа Ƽǋǆ.

Ʈзюминǭа Ǧибирсǭого ǭластера

 ǒото Сергеȸ Гавриленко.

�� беловских семей 
стали новосёлами в доме 
повыˌенной сейсмо-
устойчивости.

Новый пятиэтажный 
дом, состоящий из двух 
корпусов, сдан в посёл-
ке Инской Беловского го-
родского округа. Строи-
тельство проводилось в 
рамках реализации про-
граммы «Повышение 
устойчивости жилых до-
мов, основных объектов 
и систем жизнеобеспече-
ния в сейсмических рай-
онах РФ» госпрограммы 
«Обеспечение доступным 
и комфортным жильём и 
коммунальными услугами 
граждан РФ».

«В новостройку переедут 
87 семей, жильё которых 
пострадало от бачатского 
землетрясения 2013 года 
и признано непригодным 
для сейсмоусиления. Этот 
дом выполнен из прочно-
го железобетона и рассчи-
тан на колебания земной 
коры до 8 баллов, люди мо-
гут жить без опасений за 
свою жизнь даже на пятом 
этаже. Это уже третий дом, 
который в Кузбассе сдаётся 
по госпрограмме для сейс-
мически опасных регионов 
страны. На строительство 

объекта направлено более 
240 миллионов рублей из 
федерального, областно-
го и местного бюджетов», – 
рассказал губернатор Сер-
гей Цивилев.

В одно-, двух- и трёхком-
натных квартирах площа-
дью от 37 до 68 кв. метров 
выполнена отделка под 
ключ, установлены пласти-
ковые окна, электросчётчи-
ки, приборы учёта горячей 
и холодной воды.

Дом построен в микро-
районе с хорошо развитой 
инфраструктурой. В ша-
говой доступности школа 
№ 16, на территории кото-
рой в этом году построена 
спортивная площадка для 
игры в футбол и баскет-
бол, детский сад № 60, две 
больницы, продуктовые 
магазины, остановки обще-
ственного транспорта, парк 
«Приморский».

Для справки. За три по-
следних года в регионе по-
строено 218 многоквартир-
ных домов, в том числе 66 
социальных – для льгот-
ных категорий граждан. В 
29 муниципалитетах возво-
дится ещё 182 многоквар-
тирных дома общей площа-
дью более одного миллиона 
квадратных метров.

ǋрǡǭǭ�ǭлǯǢǝа Ƽǋǆ.

ˬергей ʴивилев предло-
жил провести в Кузбассе 
ˌкольные базары и 
сельскохозяйственные 
ярмарки.

На заседании штаба по 
охране здоровья населения 
Кузбасса под председатель-
ством губернатора Сергея 
Цивилева обсудили про-
ведение в регионе важных 
массовых мероприятий, ко-
торые запланированы на 
август – начало сентября.

«Эпидемиологическая 
ситуация в регионе нача-
ла стабилизироваться, это 
позволяет провести ряд 
важных для Кузбасса ме-
роприятий, но только на 
открытых площадках и со 
строгим соблюдением тре-
бований санитарной без-
опасности. Так, чтобы ро-
дители могли подготовить 
детей к учебному году и 
приобрести все необхо-
димые товары, предлагаю 
20 и 21 августа во всех му-
ниципалитетах провести 
школьные базары», – под-
черкнул губернатор Куз-
басса Сергей Цивилев.

Как отметила замести-
тель председателя прави-
тельства Кузбасса Елена 
Пахомова, специализиро-
ванные школьные базары 

пользуются большим спро-
сом у жителей региона, так 
как цены в таких торго-
вых рядах, как правило, 
ниже, чем в магазинах. Так-
же она напомнила, что с 20 
июля по 20 августа в Куз-
бассе проходит благотво-
рительная акция «1 сентя-
бря – каждому школьнику», 
где специальные сертифи-
каты одежду, обувь и учеб-
ные принадлежности могут 
приобрести многодетные и 
малоимущие семьи.

Также участники штаба 
поддержали предложение 
главы региона провести в 
начале сентября сельхозяр-
марки, где люди могут сде-
лать запасы овощей и дру-
гого продовольствия также 
по ценам на 10-15% ниже 
рыночных. Главам муници-
палитетов поручено разра-
ботать график проведения 
ярмарок с учётом всех про-
тивоэпидемических мер.

Кроме того, губернатор 
Сергей Цивилев напомнил 
участникам штаба, что в 
этом году День шахтёра в 
регионе будет проходить 
несколько дней в виде ло-
кальных торжеств на от-
крытых площадках и с ми-
нимальным количеством 
участников.

ǋрǡǭǭ�ǭлǯǢǝа Ƽǋǆ.
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Губернатор ˬергей ʴивилев ответит на вопросы 
жителей в ходе прямой линии �� августа.
Прямая линия губернатора ȡузбасса ȧергея ɂивилева 
пройдёт ͬͮ августа с ��.�� до ͬ�.�� в эфире телеканалов 
«ȡузбасс �» и «Ȧоссия ͬ�», а также на радиостанциях «ȡуз-
басс �&» и «Ȣаяк». ȟлава региона ответит на вопросы жи-
телей области. Ȩрансляцию можно будет посмотреть также 
на личной странице губернатора в "GKL:@J:F, в соцсети 
«Вȡонтакте» и на 2ͱMLM;>-канале «ɂивилев. %BN>».
Ȩекстовая трансляция будет организована в ->E>@J:F-
канале «ɂивилев.%BN>». Задать вопрос можно уже сей-
час через цифровую платформу «ȡузбасс Онлайн» на 
сайте DMR;:KK-ͱGEBG>.JM или в мобильном приложении. 
Все желающие могут голосовать за вопросы, которые 
являются, по их мнению, самыми важными. На вопросы, 
которые наберут наибольшее количество голосов, гу-
бернатор ответит в ходе прямой линии. Остальные отве-
ты будут размещены на платформе «ȡузбасс Онлайн».

˪ередвижной фельдˌерско-
акуˌерский пункт начал рабо-
тать в ˭яжинском округе.

Мобильный медицинский ком-
плекс стоимостью 5,7 млн рублей 
поступил в Тяжинскую районную 
больницу в рамках регионально-
го проекта «Развитие первичной 
медико-санитарной помощи» нац-
проекта «Здравоохранение». «По 
оснащению мобильный ФАП не 
уступает стационарному. По сути, 
это больница на колесах, которая 
приезжает к пациентам в самые от-
далённые и малочисленные дерев-
ни, благодаря чему люди могут по-
лучать качественную медицинскую 
помощь в шаговой доступности. 
Сейчас, в период пандемии, особен-
но важно, что этот мобильный ком-
плекс можно использовать и как 
передвижной пункт вакцинации, 
обеспечивать возможность поста-
вить прививку работникам сель-
хозпредприятий, у которых сейчас 

«горячая» пора, и они весь световой 
день заняты в полях и на фермах», 

– подчеркнул губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев.

Комплекс оснащён всем необ-
ходимым для оказания неотлож-
ной доврачебной помощи, в том 
числе экстренной акушерской. 
Здесь есть электрокардиограф, 
комплект суточного мониториро-
вания, портативный дефибрилля-
тор, перевязочный стол, акушер-
ское кресло, стерильная камера 
для инструментов, бактерицид-
ные облучатели и другое совре-
менное оборудование.

Более качественно оказывать 
выездную медицинскую помощь 
теперь могут и врачи Кузбасской 
клинической больницы скорой ме-
дицинской помощи им. М.А. Под-
горбунского. По программе «Мо-
дернизация первичного звена 
здравоохранения» к ним поступил 
новый переносной электрокардио-
граф. С ним можно выезжать к па-

циентам на дом. Съёмная аккуму-
ляторная батарея обеспечивает 
запись не менее 100 кардиограмм. 
Он оснащён цветным ЖК-дисплеем, 
встроенным термопринтером для 
печати и USB-портом для подклю-
чения к компьютеру. 

Для справки. В 2021 году на мо-
дернизацию системы здравоох-
ранения в Кузбассе будет направ-
лено более 2,2 млрд рублей, в том 
числе из федерального бюджета – 
2 млрд, остальное – региональное 
финансирование. В медорганиза-
ции поступит 105 новых автомоби-
лей. Запланировано строительство 
40 новых модульных медпунктов. В 
2021 году по программе модерни-
зации первичного звена здравоох-
ранения поступит более 400 еди-
ниц оборудования. По нацпроекту 
«Здравоохранение» для сердечно-
сосудистой службы будет закупле-
но 73 единицы техники, для онко-
логической – 17.

ǋрǡǭǭ�ǭлǯǢǝа Ƽǋǆ.

Вчера в ходе рабочей поездки 
в ˢнжеро-ˬудженск губер-
натор ˬергей ʴивилев про-
инспектировал ход строитель-
ства ˌколы, благоустройство 
любимых мест отдыха горожан, 
а также пообщался с жителя-
ми города. ˩дной из острых 
тем стало водоснабжение ˬ˨˭ 
�ʶахтёр-��.

«Садовое общество необходи-
мо обеспечить питьевой водой. В 
кратчайшие сроки сюда должны 
провести водопровод, нужно вы-
брать место с минимальным пере-
сечением участков и дорог, где по-
ставить колонку и водосчётчик. Все 
работы будут профинансированы 
из областного бюджета. Контроли-
ровать сроки и качество решения 
проблемы буду лично», – отметил 
Сергей Цивилев.

Также губернатор побывал на 
месте строящейся школы в новом 
микрорайоне Восточный. По ини-
циированному Владимиром Пути-
ным нацпроекту «Образование» на 
её возведение выделено более 918,5 
млн рублей, сдача намечена на де-
кабрь этого года.

Это будет трёх этаж ное совре-
менное образовательное учрежде-
ние на тысячу учащихся с мульти-
медийным оборудованием. Упор 
будет сделан на инженерно-техни-
ческое и медико-биологическое на-
правления – это поможет ребятам 
определиться с будущей професси-
ей.

Еще одним пунктом поездки 
стала площадь имени Александра 
Матросова, которую ремонтиру-
ют на средства гранта, полученно-
го городом в связи с присвоением 
в 2020 году почетного областно-
го звания «Город трудовой добле-
сти и воинской славы». Финан-
сирование работ составит свыше  
6,6 млн рублей. Также губернатор 
осмотрел уже отремонтированную 
в 2020 году по нацпроекту «Жильё 
и городская среда» площадь имени 
Сергея Лазо в Южном районе. Этот 
объект как приоритетный для бла-
гоустройства в 2019 году в ходе ин-
тернет-опроса выбрали сами жи-
тели города, проект учитывал их 
пожелания. Из консолидирован-
ного бюджета было направлено 
10,7 млн рублей.

Глава региона оценил условия, 

в которых теперь занимаются вос-
питанники музыкальной школы 
№ 19. Благодаря вмешательству 
губернатора Сергея Цивилева не-
используемое трёхэтажное здание 
на ул. Ленина, 8, передали из феде-
рального подчинения в пользова-
ние музыкальной школе. Здесь за-
нимаются 173 учащихся, работают 
22 преподавателя, 10 технических 
исполнителей. Действуют семь 
классов: фортепиано, аккордео-
на, баяна, домры, гитары, флейты, 
эстрадного вокала.

«Город меняется, на площади 
Матросова замечательный парк 
сделан. Здание, которое не эксплуа-
тировалось и даже не отапливалось 
три года, мы передали музыкаль-
ной школе, его за год отремонти-
ровали – сейчас там фантастика, 
родители и дети в восторге. А на 
площади имени Сергея Лазо огром-
ное количество ребят играют на 
детской площадке, стараемся созда-
вать для них хорошие условия, по-
этому они бегают на улице, обща-
ются друг с другом. Для этого мы 
и работаем», – подчеркнул Сергей 
Цивилев.

ǋрǡǭǭ�ǭлǯǢǝа Ƽǋǆ.

ʰавтра на базе кеме-
ровской гимназии ̲ �� 
откроется летний лагерь 
�ˮинансовая грамот-
ность-���.

До 40 школьников в 
возрасте от 11 до 17 лет из 
Кемерова примут в его ра-
боте очное участие. Ещё 
до сотни ребят из других 
территорий Кузбасса смо-
гут присоединиться к ним 
в режиме онлайн, через 
платформу Zoom.

Ежедневные двухчасо-
вые занятия продлятся до 
21 августа. Каждый день 
будет посвящён новой теме: 
основам финансовой гра-
мотности, доходам семьи 
и её расходам, принципам 
формирования семейного 
бюджета, умению пользо-
ваться деньгами и т.д.

Программа курса вклю-
чает не только краткие 
лекции по теории вопро-
са, но и ролевые игры, в 

которых ребята смогут за-
крепить полученные зна-
ния, а также «рассуждал-
ки» и видеорефлексию в 
финале каждого дня. Экс-
перты Регионального цен-
тра финансовой грамотно-
сти разработали её ещё год 
назад. Именно тогда из-за 
пандемии ковида школь-
никам впервые предло-
жили новый формат ор-
ганизации летнего досуга 

– онлайн-лагерь. В августе 
2020 года его первая смена 
охватила более 300 ребят 
из разных городов и райо-
нов области.

В этом году с подрост-
ками также будут работать 
волонтёры финансово-
го просвещения из числа 
студентов кузбасских ву-
зов. Победителя, который 
по итогам выполненных 
заданий наберёт наиболь-
шее количество баллов, 
ждёт ценный приз.

ƾалǡнǮина ƼǦимова.

В Кузбассе продолжает-
ся ˑкологический проект 
по зарыблению ʭелов-
ского водохранилища 
растительноядными ви-
дами рыб� белым амуром 
и белым толстолобиком.

Оба вида питаются во-
дорослями и так очищают 
пруд-охладитель Белов-
ской ГРЭС. 1,225 тонны бе-
лого амура, выпущенные в 
этом году, уже осваивают-
ся в новой среде обитания. 
Осенью к ним присоеди-
нится белый толстолобик.

Всего же за десять лет 
проекта, который реализу-
ет СГК, более 100 тонн рас-

тительноядных рыб обрели 
новый дом в водохранили-
ще.

В прошлом году в Томь 
было выпущено более 9,6 
тысячи молоди нельмы. В 
2021 году до конца лета к 
ним присоединится ещё 
одна партия этого же вида 
рыбы, популяция которо-
го весьма сократилась из-за 
вылова. Нельма популярна 
у рыбаков, это ценная рыба 
из семейства лососевых, 
взрослая особь может до-
стигать веса 12 килограм-
мов и осенью на нересте 
откладывать свыше 100 ты-
сяч икринок.

ǉаǠǡǢǠа ƽоǥǦова.

В ˨овокузнецк на открытие 
скульптуры приедет космонавт 
ʭорис Волынов.

Как сообщили «Кузбассу» в ре-
гиональном Министерстве транс-
порта, 20 августа на привкозальной 
площади аэропорта «Спиченково» 
состоится торжественное открытие 
бюста космонавта Бориса Волыно-
ва. Напомним, указ о присвоении 
новокузнецкому международно-
му аэропорту имени лётчика-кос-
монавта, дважды Героя Советского 
Союза, Героя Кузбасса 26 мая под-
писал президент Владимир Путин. 

Борис Валентинович посетит 
Новокузнецк вместе с супругой. 
Как добавляют в Минтрансе Куз-
басса, автор бюста – красноярский 
скульптор Константин Зинич.

Напомним, Борис Волынов, ро-
дился в Иркутске в 1934 году, дет-
ство и юность провел в Прокопьев-
ске. В 1960 году его зачислили в 
первый отряд советских космонав-
тов. Начиная с 1960 года Борис Ва-
лентинович неоднократно дубли-
ровал командиров космических 
кораблей, но свой первый полёт со-
вершил только в 1969 году. Второй 

– в 1976 году уже в качестве коман-

дира. Две Звезды Героя наш земляк 
получил после этих двух полётов.

В 1969 году Волынову присво-
ено звание «Почётный гражданин 
города Прокопьевска». В 2011 году 
в его честь переименовали улицу 
Октябрьскую. Бронзовый бюст кос-
монавта на круглом пятиметровом 
постаменте впервые установили в 
шахтёрском городе на проспекте 
Гагарина, рядом с СКК «Снежин-
ка», в октябре 1984 года. Его автор – 
Иулиан Рукавишников. В 2016 году 
памятник обновили и перенесли на 
центральную площадь.

ǆира ƼǰанаǭǡнǦо.

// экология

ǥǊбье ноǫоселье

// знай наших!

ǝторо֬ ͟амǎтниǭ дǫаƾдǊ Ǟерою
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 ǒото ǒедора ƿаранова.

// будь в курсе

// к власти с вопросом

Организатор торгов – конкурсный управляющий МУП «ПРОКО-
ПЬЕВСКСНАБ» (ИНН 4223053780, ОГРН 1114223004268, 653000, Ке-
меровская область, г. Прокопьевск, ул. Артема, д. 9, далее «Долж-
ник») Петренко Анатолий Александрович (СНИЛС 072-346-071 46, 
ИНН 421701666059, rsopau.uk@mail.ru, 8(3843)32-30-77, 654006, 
г. Новокузнецк, а/я 5121), член Ассоциации «Региональная Саморе-
гулируемая Организация Профессиональных Арбитражных Управ-
ляющих» (119121, Москва, 2-й Неополимовский переулок, д. 7, п. 1, 
ИНН 7701317591, ОГРН 1027701018730), решения Арбитражного суда 
Кемеровской области от 23.01.2020 г. по делу № А27-10713/2019, со-
общает: торги № 4007-ОАОФ на сайте www.regtorg.com (объявление 
№ 6887620 в ЕФРСБ) признаны несостоявшимися в связи с отсут-
ствием заявок.

ʳважаемые кузбассовцы� ˬ �� августа по �ͽ августа �ͽ�� 
года с �� до �� часов вы можете обратиться к заместителю 
председателя правительства Кузбасса, заместителю губер-
натора Кузбасса, руководителям структурных подразделе-
ний администрации правительства Кузбасса, исполнитель-
ных органов государственной власти Кузбасса отраслевой 
компетенции по телефонам прямой линии�

�� августа �понедельник� £ ˫юмин ˥вгений ˥вгеньевич ¡ на-
ǆальниǭ де͟артамента администратиǫнǊх органоǫ администраǅии 
͟раǫительстǫа Кузбасса
 тел. � ������ ��-��-��.

�� августа �вторник� £ ˪ахомова ˥лена ˢлексеевна ¡ замести-
тель ͟редседателǎ ͟раǫительстǫа Кузбасса �͟о ǫо͟росам образо-
ǫаниǎ и науǭи�
 тел. � ������ ��-��-��.

�� августа �среда� £ Воронина ˥лена ˢнатольевна ¡ министр 
соǅиально֬ заǈитǊ населениǎ Кузбасса
 тел. � ������ ��-��-��.

�� августа �четверг� - ˩рлов Глеб Владимирович ¡ заместитель 
губернатора Кузбасса �͟о строительстǫу�
 тел. � ������ ��-��-�ͽ.

�ͽ августа �пятница� £ Высоцкий ˬергей Васильевич ¡ ми-
нистр ͟рироднǊх ресурсоǫ и ǌǭологии Кузбасса
  
тел. � ������ ��-��-��.

ǟƾеднеǫно
 ǭроме ǫǊходнǊх и ͟раздниǆнǊх дне֬
 с ���� до ����� 
работает телеǄон обраǈени֬ ǭ губернатору Кемероǫсǭо֬ области: 
� ������ ��-��-��.

Администрация Прокопьевского муниципального округа и обще-
ство с ограниченной ответственностью Центральная обогатительная 
фабрика «Энричевская» объявляют о начале проведения оценки воз-
действия на окружающую среду.

Название намечаемой деятельности: «Центральная обогатитель-
ная фабрика в Прокопьевском районе производительностью 700 
тонн/час».

Цель намечаемой деятельности: обогащение угля.
Месторасположение намечаемой деятельности: на территории 

Прокопьевского муниципального округа.
Наименование и адрес заказчика: Общество с ограниченной от-

ветственностью Центральная обогатительная фабрика «Энричев-
ская», 653002, Кемеровская область, город Прокопьевск, улица Бе-
реговая, дом 18, помещение 26. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: 2-3 кварталы 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: администрация Прокопьевского муниципального округа.

Предполагаемая форма общественного обсуждения – обще-
ственные слушания. Форма представления замечаний и предложе-
ний – письменная.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия на окружающую 
среду, материалов объекта государственной экологической экспер-
тизы, предварительного варианта материалов по оценке воздей-
ствия на окружающую среду:

– Кемеровская область – Кузбасс, г. Прокопьевск, пр. Гагарина, 1в, 
каб. 401 (здание администрации Прокопьевского муниципального 
округа);

– Кемеровская область – Кузбасс, Прокопьевский муниципаль-
ный округ, п. Ясная Поляна, ул. Дорожная, 22 (здание Яснополянско-
го территориального отдела Территориального управления админи-
страции Прокопьевского муниципального округа);

– Кемеровская область – Кузбасс, Прокопьевский муниципальный 
округ, п. Школьный, ул. Советская, 3 (здание АБК);

– официальный сайт Прокопьевского муниципального округа 
http://www.прокопьевский-район.рф.

Сроки доступности:
– ТЗ по оценке воздействия на окружающую среду: с 12.08.2021 г. 

до окончания процесса воздействия на окружающую среду;
– материалов объекта государственной экологической эксперти-

зы и предварительного варианта материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду: с 12.08.2021 г. по 12.09.2021 г.

Дата, время и место проведения общественных слушаний по во-
просам намечаемой деятельности общества с ограниченной ответ-
ственностью Центральная обогатительная фабрика «Энричевская» 
и объектам государственной экологической экспертизы: проект-
ной документации «Центральная обогатительная фабрика в Проко-
пьевском районе производительностью 700 тонн/час», предвари-
тельным материалам оценки воздействия на окружающую среду 
хозяйственной и иной деятельности: 13.09.2021 г. в 12.00 по адре-
су: Кемеровская область – Кузбасс, Прокопьевский муниципальный 
округ, п. Школьный, ул. Советская, 3, здание АБК.

Администрация Прокопьевского муниципально-
го округа и общество с ограниченной ответствен-
ностью Центральная обогатительная фабрика «Эн-
ричевская» объявляют о начале проведения оценки 
воздействия на окружающую среду.

Название намечаемой деятельности: «Отвал по-
роды центральной обогатительной фабрики в Про-
копьевском районе производительностью 700 тонн/
час».

Цель намечаемой деятельности: размещение по-
роды.

Месторасположение намечаемой деятельно-
сти: на территории Прокопьевского муниципально-
го округа.

Наименование и адрес заказчика: Общество с 
ограниченной ответственностью Центральная обо-
гатительная фабрика «Энричевская», 653002, Кеме-
ровская область, город Прокопьевск, улица Берего-
вая, дом 18, помещение 26.

Примерные сроки проведения оценки воздей-
ствия на окружающую среду: 2-3 кварталы 2021 г.

Орган, ответственный за организацию обще-
ственного обсуждения: администрация Прокопьев-
ского муниципального округа.

Предполагаемая форма общественного обсуж-
дения – общественные слушания. Форма представ-
ления замечаний и предложений – письменная.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия на 
окружающую среду, материалов объекта государ-
ственной экологической экспертизы, предваритель-
ного варианта материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду:

– Кемеровская область – Кузбасс, г. Прокопьевск, 
пр. Гагарина, 1в, каб. 401 (здание администрации 
Прокопьевского муниципального округа);

– Кемеровская область – Кузбасс, Прокопьевский 
муниципальный округ, п. Ясная Поляна, ул. Дорож-
ная, 22 (здание Яснополянского территориального 
отдела Территориального управления администра-
ции Прокопьевского муниципального округа);

– Кемеровская область – Кузбасс, Прокопьевский 
муниципальный округ, п. Школьный, ул. Советская, 
3 (здание АБК);

– официальный сайт Прокопьевского муници-
пального округа http://www.прокопьевский-район.
рф.

Сроки доступности:
– ТЗ по оценке воздействия на окружающую сре-

ду: с 12.08.2021 г. до окончания процесса воздей-
ствия на окружающую среду;

– материалов объекта государственной экологи-
ческой экспертизы и предварительного варианта 
материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду: с 12.08.2021 г. по 12.09.2021 г.

Дата, время и место проведения общественных 
слушаний по вопросам намечаемой деятельности 
общества с ограниченной ответственностью Цен-
тральная обогатительная фабрика «Энричевская» 
и объектам государственной экологической экспер-
тизы: проектной документации «Отвал породы цен-
тральной обогатительной фабрики в Прокопьевском 
районе производительностью 700 тонн/час», пред-
варительным материалам оценки воздействия на 
окружающую среду хозяйственной и иной деятель-
ности: 13.09.2021 г. в 10.00 по адресу: Кемеровская 
область – Кузбасс, Прокопьевский муниципальный 
округ, п. Школьный, ул. Советская, 3, здание АБК.

˨а днях центральные ˬМИ 
со ссылкой на ˮедераль-
ное медико-биологическое 
агентство сообщили о том, 
что в ˫оссии наметились 
серьёзные проблемы с по-
полнением запасов донор-
ской крови. ˪ричина тому 
£ вакцинация от ковида� 
добровольцам запрещено 
сдавать кровь между пер-
вой и второй прививкой и 
ещё месяц после введения 
второй дозы. 
В Кузбасском центре крови 
так называемый донорский 
светофор тоже �забыл� про 
зелёный цвет, сигнализи-
рующий о достаточных за-
пасах крови определённой 
группы и резус-принад-
лежности. 

Сегодня в наличии только 
жёлтый цвет (недостаточное 
количество) и красный (повы-
шенная потребность). Причём 
из восьми позиций красным 
окрашены пять. Означает ли 
это, что и у нас в регионе сло-
жилась критичная ситуация с 
заготовкой эликсира жизни?

«Изменение цветов донор-
ского светофора в нашем слу-
чае мера скорее профилактиче-
ская, чем авральная. И говорит 
оно о том, что в холодильниках 
банка крови освободилось ме-
сто, – комментирует главный 
трансфузиолог Кузбасса, глав-
ный врач Кузбасского центра 
крови Илгиз Вафин. – Мы всег-
да имели достаточные запасы 
компонентов донорской крови, 
и сегодня удовлетворяем по-
требности лечебной сети регио-
на в полном объёме. По сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года поток доноров и, 
соответственно, объёмы заго-
товок снизились у нас не более 
чем на 10%. Это нормально для 
лета, когда студенты, составля-
ющие основную массу доноров, 
разъезжаются на каникулы. С 
вакцинацией от ковида умень-
шение количества доноров свя-
зано в меньшей степени.

В летние месяцы сниже-
ние донорской активности не 
столь ощутимо, как было бы, 
например, зимой. Потому что 
летом традиционно уменьша-
ется и количество плановых 

хирургических операций, ко-
торые нельзя начинать без 
запаса донорской крови.

Тем не менее мы «перекра-
сили» светофор, чтобы не до-
пустить реального ухудшения 
ситуации. И чтобы привлечь 
внимание тех доноров, кото-
рые, возможно, планировали 
визит к нам в более поздние 
сроки. Если состояние здоро-
вья и отсутствие противопо-
казаний позволяют им прий-
ти пораньше, мы с радостью 
примем их, чтобы пополнить 
региональный банк крови.

Что касается лечебной ан-
тиковидной плазмы для пере-
ливания пациентам с тяжёлым 
течением новой коронавирус-
ной инфекции, сегодня в банке 
имеется до тысячи её доз. По-
этому временно мы её заготов-
ку приостановили.

Ситуация с распростране-
нием ковида в регионе начи-
нает стабилизироваться. И мы 
надеемся, что уже скоро свето-
фор Кузбасского центра крови 
вновь станет трёхцветным».

ǋоǠгоǮовила 
ƾалǡнǮина ƼǦимова.

Красно�ƾǳлтǊ֬ сǫетоǄор слуƾбǊ ǭроǫи
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// круглый стол

 ǒото Виктора Сохарева.

// консультация

Оксана:
– Хочу поменять старый полис ОМС на 

новый. Как это сделать?
Наталья Киселева:

– На территории Кузбасса работают 
две страховые медицинские организации, 
в которых можно оформить полис еди-
ного образца: Кузбасский филиал ООО 
«АльфаСтрахование-ОМС» и филиал ООО 
«СК «Ингосстрах-М» в г. Кемерово. Для 
получения полиса Вам следует обратиться 
в пункт выдачи одной из страховых ком-
паний, с собой иметь паспорт, СНИЛС и 
полис старого образца. Вам выдадут вре-
менное свидетельство, по которому мож-
но получать бесплатную медицинскую 
помощь в течение 45 рабочих дней. Когда 
полис поступит в Кузбасс, Вас пригласят в 
страховую компанию за его получением.

Полина:
– Можно ли поставить прививку от 

пневмококковой инфекции бесплатно по 
полису ОМС?

Юлия Чеберда:
– Национальный календарь профилак-

тических прививок – это официальный 
документ, в котором установлены сроки 
и последовательность проведения приви-
вок. Прививка от пневмококковой инфек-
ции в него также включена.

Первая вакцинация против пневмокок-
ковой инфекции проводится у детей в воз-
расте двух месяцев, вторая – в 4,5 месяца. 
Ревакцинация положена в возрасте 15 меся-
цев. Вакцинации против пневмококковой 
инфекции также подлежат граждане стар-
ше трудоспособного возраста из групп рис-
ка, проживающие в стационарных органи-
зациях социального обслуживания.

Для того чтобы сделать прививку, сле-
дует обратиться в поликлинику по месту 
прикрепления. Направление на вакцина-
цию выдаст участковый врач-терапевт/
врач общей практики.

Софья:
– Можно ли удалить зуб мудрости бес-

платно по полису ОМС, если уже есть ре-
комендация от врача-ортодонта?

Юлия Чеберда:
– Территориальной программой госу-

дарственных гарантий бесплатного ока-
зания гражданам медицинской помощи 
на 2021 год и на плановый период 2022 и 
2023 годов утверждён перечень заболева-
ний и состояний, оказание медицинской 
помощи при которых осуществляется 
бесплатно, и категории граждан, кото-
рым медпомощь оказывается бесплатно.

Гражданин имеет право на бесплатное 
получение медицинской помощи в том чис-
ле при заболеваниях органов пищеварения, 
полости рта, слюнных желёз и челюстей (за 
исключением зубного протезирования).

Так, при наличии заключения врача-
ортодонта о необходимости удаления па-
циенту зуба мудрости в стоматологиче-
ской поликлинике, работающей в сфере 
обязательного медицинского страхова-
ния, операцию по удалению зуба прове-
дут бесплатно по полису ОМС.

Елена:
– Моя мама инвалид, ей уже за 80 лет. 

Ранее она ежегодно получала поддержи-
вающее лечение как представитель дис-
пансерной группы. В прошлом году из-за 
пандемии действовали ограничения на 
плановую медицинскую помощь. Состо-
яние здоровья мамы ухудшилось, и сейчас 
для неё проблема дойти до поликлиники. 
Может ли она получать уколы и капель-
ницы по полису ОМС на дому?

Юлия Чеберда:
– Для того чтобы Вашей маме оказали ме-

дицинскую помощь, необходимо вызвать 
участкового врача на дом из территориаль-
ной поликлиники. Лечащий врач проведёт 
осмотр, соберёт жалобы, определит объём, 
тактику и условия оказания медицинской 
помощи (амбулаторно, в дневном стациона-
ре или круглосуточном стационаре).

При возникновении вопросов и для со-
действия в организации оказания бесплат-
ной медицинской помощи обращайтесь в 
страховую медицинскую организацию, в 
которой Ваша мама застрахована по ОМС.

Светлана:
– Можно ли сдать анализы бесплатно 

по полису ОМС в государственной поли-
клинике, если их рекомендовал врач част-
ной клиники?

Юлия Чеберда:
– Если Вы прошли консультацию у вра-

ча в частной медицинской организации и 
получили рекомендации, Вам необходи-
мо обратиться в поликлинику прикреп-
ления к врачу-терапевту или к специа-
листу по профилю Вашего заболевания 
с полученными рекомендациями/заклю-
чением о состоянии здоровья. Врач на 
приёме осмотрит Вас, соберёт анамнез за-
болевания и определится с тактикой Ва-
шего обследования, при необходимости 
выдаст направление на проведение на-
значенных исследований.

ǋоǠгоǮовила 
ƾаǭилина ǆаǣаǦова.

Ŝźлоūиƈ Ÿолżƀениƈ  
меŭиſинźкой ŸомоƂи на ŭомż
˩казывают ли медицинскую помощь по полису ˩Мˬ на 
дому� Как заменить старый полис на новый� Можно ли 
бесплатно удалить зуб мудрости� ˨а ˑти и другие вопро-
сы читателей, заданные во время прямой линии, отвечали 
специалисты ˭ерриториального фонда ˩Мˬ Кемеровской 
области £ Кузбасса� начальник отдела организации ˩Мˬ 
˨аталья Киселева и главный консультант врач-ˑксперт  
отдела организации защиты прав граждан ʼлия ʵеберда.

�ͽ августа обществен-
ные ˑксперты  
Кузбасса обсудили  
за круглым столом 
важнейˌие аспекты 
нынеˌней избира-
тельной кампании.

Напомним, в сентябре в Куз-
бассе будут выбирать депута-
тов в Государственную Думу РФ 
восьмого созыва, в горсоветы 
Кемерова, Новокузнецка, состо-
ятся довыборы в областной пар-
ламент по 22-му округу в Мы-
сках, а также ещё ряд выборов в 
органы местного самоуправле-
ния – всего в регионе состоится 
19 избирательных кампаний.

За круглым столом в форма-
те утреннего кофе журналисты, 
социологи, политологи обсуди-
ли избирательную кампанию, 
которая сейчас проходит в Рос-
сийской Федерации. Поводом 
стал недавно опубликованный 
доклад Фонда исследования 
проблем демократии, в кото-
ром были обозначены основные 
тренды. Среди них – увеличение 
числа политических партий и 
конкурентности в политической 
борьбе, ответственность канди-
датов перед избирателями, ле-
гитимность выборов, электо-
ральная активность, в том числе 

молодёжи, роль общественных 
наблюдателей, безопасность на 
выборах. Как отметила на встре-
че Ирина Рондик, руководитель 
общественного штаба по наблю-
дению за выборами в Кузбассе, 
16 августа открывается горячая 
линия по связи с общественны-
ми наблюдателями, а также на-
блюдателями от политических 
партий.

Директор ООО «Аналитиче-
ский центр «Совет экспертов», 
социолог Игорь Бельчик выде-
лил ряд характеристик изби-

рательной кампании в России 
и Кузбассе: «Если попробовать 
быть объективными, то гово-
ря о выборах, нужно учитывать 
разницу в позициях четырёх за-
интересованных сторон: поли-
тиков, населения, власти и экс-
пертов. На выборах в Госдуму по 
одномандатным округам в Куз-
бассе были зарегистрированы 
представители девяти полити-
ческих партий – по каждому из 
четырёх избирательных округов. 
Помимо «думской четвёрки», 
есть и представители условно 

либерального спектра, и малые 
партии. Партии к выборам гото-
вы. Качество профессиональной 
политики в России растёт». Вме-
сте с тем, отметил эксперт, необ-
ходимо привлекать высококва-
лифицированных специалистов 
к проведению избирательных 
кампаний, развивая политиче-
скую конкуренцию как альтер-
нативу политическому монопо-
лизму. Он подчеркнул: «Если мы 
хотим эффективного государ-
ственного, регионального, му-
ниципального управления, то 
технологию «политической кон-
куренции» придётся осваивать 
и внедрять. Учиться работать в 
условиях политической конку-
ренции должны все заинтересо-
ванные стороны выборов: и по-
литики, и население, и власть, и 
эксперты».

Участники круглого сто-
ла отметили, что конкуренция 
на этих выборах чрезвычайно 
высока: 14 человек на место от 
разных политических партий. 
Владислав Овчинников, пред-
ставитель пула независимых об-
щественных экспертов Кузбас-
са, отметил, что и эксперты, и 
общество ожидают присутствия 
в Парламенте России не только 
представителей четырёх тради-
ционных партий. Симпатии лю-
дей вызывают и молодые партии, 
которые пытаются ответить на 

запрос общества на «образ бу-
дущего». «Считаю, что большая 
часть партий, участвующих в из-
бирательной гонке, не преодоле-
ют пятипроцентный барьер, но 
зато приобретут опыт и смогут 
«закрепиться» на уровне регио-
нов – в региональные законода-
тельные собрания выдвинуты 
кандидаты от 24 политических 
партий, это на девять партий 
превышает список партий, иду-
щих в Госдуму. В Кузбассе пред-
ставители девяти партий выдви-
нуты во всех 4 одномандатных 
округах», – отметил эксперт.

Напомним, в условиях пан-
демии коронавируса предстоя-
щее голосование пройдёт в те-
чение трёх дней – с 17 по 19 
сентября 2021 года. Избиратель-
ные участки Кузбасса будут обе-
спечены средствами индивиду-
альной защиты. Жители будут 
пользоваться одноразовыми 
масками, перчатками и шари-
ковыми ручками, также участ-
ки обеспечат антисептическими 
средствами для обработки рук и 
поверхностей, бутилированной 
питьевой водой и одноразовыми 
стаканами.

Для справки.
По данным на 1 июля 2021 года, 

в Кузбассе числится 1953057 из-
бирателей. Для голосования обо-
рудуют 1379 помещений.

ƾǡра СǦворȭова.

ŋ Ÿреŭŭūерии ŭнƈ ūƄбороū



57 (26993)   //  Четверг, 12 августа 20216 старт в будущее

// профобразование – важный фактор развития экономики 

 Полина Козлова пополнила рȸды 
добровольцев ещё в школьные годы.  
ǒото из личного архива.

ōобро źŸаźƉт мир�

̈́лͽ увͤрͤнно͢о старта
В этом году на конкурс порт-

фолио представили 136 выпуск-
ников техникумов и колледжей 
региона, 50 из них названы по-
бедителями. Отбор проходил 
по шести номинациям: «Луч-
ший общественник», «Лучший 
доброволец», «Лучшая твор-
ческая личность», «Лучший 
спортсмен», «Молодой профес-
сионал» и «Умные головы». На-
граждение проходило в рамках 
V юбилейного Межрегиональ-
ного молодёжного образова-
тельного форума «Время пер-
вых», который развернул работу 
на базе Прокопьевского аграр-
ного колледжа. «Особенность 
проекта заключается в том, что-
бы привить молодёжи активную 
социальную позицию, развить 
их коммуникативные навыки, 
научить проявлять инициати-
ву в разных направлениях и по-
могать получать полезный опыт, 
навыки и знакомства. Участни-
ки форума прошли обучение по 
трём направлениям: «Студенче-
ское самоуправление», «Медиа» 
и «Творчество», – рассказала 
министр образования Кузбасса 
Софья Балакирева.

Форум «Время первых» – но-
вое комплексное образователь-
но-культурное пространство для 
кузбасской молодёжи. С 2017-
го было организовано более 
300 тренингов и мастер-классов. 
В текущем году в связи с ограни-
чительными противоковидны-
ми мерами студенты других ре-
гионов страны не участвовали в 
событии.

͎оͪоͷь в о͠дͤнностͧ
20-летняя Полина Козлова – 

в числе триумфаторов профиль-
ного состязания «Рабочая смена 
Кузбасса».

Выпускница Юргинского 
техникума машиностроения и 
информационных технологий 
отмечена высшей наградой в но-
минации «Лучший доброволец». 
Важно отметить, что развитие 
волонтёрства связано с посте-
пенным ростом экономической 
и политической стабильности 
в стране, и в регионе в частно-
сти. Примечательно, что с каж-
дым днём движение набирает 
обороты. Благое дело объеди-
няет людей разных возрастов, 
профессий и социальных стату-
сов. Молодая юргинка не пона-
слышке знает, что такое помочь 
не корысти ради. Кстати гово-
ря, девушка – обладатель дипло-
ма с отличием по специальности 
«Правоохранительная деятель-
ность». Всегда активно участво-
вала в общественной жизни 
техникума и города. Входила в 
состав волонтёрского объеди-
нения «Твой выбор» на базе тех-
никума и в Молодёжный парла-
мент на городском уровне.

Сейчас она – волонтёр объе-

динения «ДоброДеятель», кото-
рый ведёт свою деятельность на 
базе юргинского Молодёжного 
центра. «Ряды волонтёров я по-
полнила еще в юные годы, – рас-
сказала Полина. – Сначала был 
школьный отряд, затем – отряд 
техникума. Помощь с ребятами 
оказывали посильную, каких-
то сверхспособностей не требо-
валось и не требуется, главное – 
мотивация на добро. Например, 
мы помогали пожилым людям 
делать уборку подворья, мыли 
полы в квартирах... А когда на-
чалась пандемия коронавируса, 
разносили лекарства и продук-
ты по домам горожан. Кстати, 
сейчас работа в этом направле-
нии продолжается. Заявки по-
ступают от юргинцев, находя-
щихся на изоляции. Конечно, у 
нас есть специальные защитные 
костюмы на этот случай. Прось-
бы обыденные: вынести нако-
пившийся мусор, купить лекар-
ства и продукты».

Напомним, что Кузбасс стал 
одним из первых регионов, где 
был сформирован доброволь-
ческий корпус для помощи на-
селению в период пандемии ко-
ронавируса. Волонтёрский штаб 
оперативно создали на базе ре-
гионального центра развития 
добровольчества «БлагоДарю» в 
марте 2020 года. У нас работала 
не только федеральная, но и ре-
гиональная горячая линия для 
оказания помощи, прежде всего 
пожилым и маломобильным лю-
дям, находящимся в зоне риска. 
Волонтёры помогали оплачи-
вать коммунальные услуги, до-
ставляли лекарства и предметы 
первой необходимости. Конечно, 
эта работа неоценима. Для уча-
стия в акции «Мы вместе» объ-
единились свыше 20 доброволь-
ческих организаций области, в 
целом к ней присоединились 
более 1000 земляков. Добавим, 
что каждый зарегистрирован-
ный волонтёр прошёл дистан-

ционное обучение на федераль-
ном портале добро.ру. Благодаря 
видеокурсу можно было узнать, 
как избежать типичных ошибок 
при общении с пожилыми людь-
ми, и научиться действовать в 
нестандартных ситуациях.

К организации работы волон-
тёрского корпуса в Кузбассе при-
соединились десятки партнёров: 
крупные компании и индивиду-
альные предприниматели, го-
сударственные организации и 
частные лица. Они доставляли 
волонтёрам обеды, питьевую 
воду, канцелярские принадлеж-
ности, предоставляли автотран-
спорт и формировали бесплат-
ные продуктовые наборы.

͎ͤда͢о͢ по ͦову сͤрдʹа 
Как отмечают эксперты, учи-

тельство имеет приоритетное 
социально-экономическое зна-
чение в любом обществе. Осо-
бый интерес представляют 
именно молодые педагоги, на 
которых возложена важная мис-
сия – продолжить традиции об-
разования. Светлана Агошкова, 
выпускница Киселёвского пе-
дагогического колледжа, ста-
ла призёром в номинации «Ум-
ные головы» конкурса «Рабочая 
смена Кузбасса». Киселевчан-
ка является победителем реги-
онального этапа Всероссийской 
олимпиады профмастерства 
студентов среднего образования, 
а также многих областных и все-
российских творческих состяза-
ний. Сегодня она уже дипломи-
рованный учитель начальных 
классов – готова встретить сво-
их первых учеников 1 сентября 
в школе № 14. Примечательно, 
что именно эту СОШ в своё вре-
мя окончила и сама. 

«С выбором профессии со-
мнений не было, – подчеркну-
ла Светлана. – Самая любимая 
в детстве игра – в школу. Люби-
ла учить кукол, старательно за-

полняла журнал. К тому же моя 
мама Елена Владимировна и ба-
бушка Мария Григорьевна – пе-
дагоги, поэтому было и есть с 
кого брать пример и заручиться 
поддержкой». Педколледж Свет-
лана окончила с красным дипло-
мом. Сейчас готовится к началу 
нового учебного года, но уже в 
новом для себя статусе. «Спра-
виться с волнением мне всегда 
помогают слова преподавате-
ля Марины Васильевны Юрко-
вой: «Всё можно исправить, всё 
решаемо, всё впереди». С таким 
настроем начинаю свой профес-
сиональный путь», – заключила 
молодой педагог.

В поͪоͷь наставнͧкаͪ 
ͧ студͤнтаͪ 

28 современных мастерских 
откроются в семи кузбасских 
техникумах и колледжах в но-
вом учебном году. Благодаря та-
ким своевременным обновам и 
учить, и учиться станет не толь-
ко интереснее, но и результатив-
нее.

Инновационные лаборатории 
создаются в рамках нацпроекта 
«Образование», который реали-
зуется по поручению президента 
РФ Владимира Путина. Мастер-
ские оснастят ультрамодным 
оборудованием, благодаря ко-
торому свыше 10 тысяч студен-
тов смогут осваивать профессию 
на самом высоком уровне. «Про-
мышленности Кузбасса нужны 
профессионалы высочайшего 
класса. Сейчас мы создаём все 
возможности для их подготов-
ки, чтобы молодёжь училась в 
регионе и оставалась здесь ра-
ботать. По нацпроекту «Обра-
зование» с 2019 года уже обо-
рудованы 44 инновационные 
мастерские, в которых профпод-
готовка проходит по стандартам 
Worldskills. К концу 2021-го в ре-
гионе будут функционировать 
72 мастерские. Такая подготов-

ка даёт результаты: наши ребята 
продемонстрировали высокий 
уровень квалификации, в про-
шлом году сборная Кузбасса ста-
ла серебряным призером Нацио-
нального чемпионата «Молодые 
профессионалы», – отметил гу-
бернатор Сергей Цивилев.

Высокотехнологичные ка-
бинеты оборудованы в Куз-
басском многопрофильном, 
Ленинск-Кузнецком политех-
ническом, Новокузнецком 
транспортно-технологическом, 
Кузнецком индустриальном тех-
никумах, Кузнецком техникуме 
сервиса и дизайна им. В.А. Вол-
кова, Кемеровском коммуналь-
но-строительном техникуме 
им. В.И. Заузелкова и Кузбас-
ском педагогическом колледже. 
На проект выделено 277,4 млн 
рублей, в том числе 168,9 млн 
рублей – из федерального бюд-
жета, 86,6 млн рублей – из об-
ластного и 21,7 млн рублей – из 
внебюджетных источников.

Как объяснили в областном 
Министерстве образования, в 
каждом учебном заведении будут 
работать четыре мастерские раз-
личного профиля. Так, напри-
мер, в Новокузнецком транспор-
тно-технологическом техникуме 
ребята начнут изучать промыш-
ленную робототехнику. Для это-
го в мастерскую закуплен ком-
плект роботов-манипуляторов 
на пять рабочих мест с имитаци-
ей реального производственного 
процесса и возможностью пред-
варительной визуализации для 
оценки и контроля запрограм-
мированного процесса.

Для студентов Кузнецкого ин-
дустриального техникума гото-
вится мастерская по компетен-
ции «Подземные горные работы» 
(электрослесарь подземный). С 
помощью специальных тренажё-
ров ученики смогут визуализи-
ровать работу и получить навыки 
бурения взрывных шпуров, под-
земной разработки месторожде-
ний при проходке туннелей.

В Ленинск-Кузнецкий поли-
технический техникум закупле-
ны подовая печь и учебный банк 
в мастерские по направлениям 
«Кондитерское дело» и «Банков-
ское дело». В четырёх организа-
циях будут работать мастерские 
«Электромонтаж». Также куз-
бассовцы смогут оттачивать на-
выки в сварочных технологиях, 
ландшафтном дизайне, эстети-
ческой косметологии, парикма-
херском искусстве, флористике, 
рекламе, социальной работе, до-
школьном воспитании и других 
направлениях.

В Минобре уточнили, что в 
данный момент во всех семи тех-
никумах и колледжах заверша-
ются работы по благоустройству 
мастерских. Первыми двери рас-
пахнут лаборатории Ленинск-
Кузнецкого политехнического 
техникума – открытие заплани-
ровано уже на конец августа.

Ƽлǡна Смирнова.

ŋ œемероūźкой облаźти Ÿоŭūели итоŬи траŭиſионноŬо конкżрźа  
mřабоƀаƈ źмена œżзбаźźа}

 Ǌолодой педагог Светлана ƾгошкова  
День знаний встретит в новом статусе.  
ǒото из личного архива.
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ǈаǮǡриалȲ ǫолоǭȲ  ǫоǠгоǮовила  
ƾалǡнǮина ƼǦимова.

 Полис страхованиȸ долǤен 
защищать клиента от финансовых 
проблем� как зонт ^ от доǤдȸ.  
ǒото ǒедора ƿаранова.

// возвращаясь
    к напечатанному

// актуально

œреŭитƄ и źтраžоūки
В июне мы сообщили  
о том, что ʴентробанк 
впервые опубликовал 
перечень компаний с 
признаками нелегальной 
финансовой деятельности, 
работающих в ˫оссии.  
В него воˌли ���ͽ ор-
ганизаций из различных 
регионов, включая �� из 
наˌего ��� компаний име-
ли признаки нелегальных 
кредиторов, две £ финан-
совых пирамид�.

Уточним: речь шла об организаци-
ях, официально зарегистрированных 
в налоговой службе. Просто заявляли 
они одни виды деятельности, напри-
мер, розничную торговлю или пошив 
шапок. А вместо этого (или вместе с 
этим) выдавали займы и вовлекали 
людей в сомнительные финансовые 
махинации.

Отвечая на вопрос о том, почему бы 
сразу не пресечь всё это, представите-
ли Банка России поясняли, что про-
цесс требует времени. Сам регулятор 
не может применить к нелегалам меры 
воздействия, так как в реестрах ЦБ РФ 
они не состоят. Но может иницииро-
вать блокировку их сайтов, а для при-
менения к ним иных мер сотрудничает 
с правоохранительными органами.

Месяц спустя «Кузбасс» направил в 
ГУ МВД России по Кемеровской обла-
сти запрос с просьбой уточнить, нача-
та ли проверка деятельности «наших» 
нелегалов? Привлечены ли их учреди-
тели к ответственности?

Вот что ответил Владимир Сергеев, 
врио начальника отдела информации 
и общественных связей полицейского 
главка Кузбасса:

«Список компаний с признаками 
нелегальной деятельности на финан-
совом рынке размещён на сайте Бан-
ка России с целью… информирования 
о возможных рисках при обращении в 
эти организации.

Обращения граждан и юридиче-
ских лиц о неправомерных действи-
ях организаций, зарегистрированных 
на территории Кузбасса и внесённых в 
данный список, которые могут послу-
жить основанием для проведения про-
верок, в органы внутренних дел Кеме-
ровской области не поступали».

Иными словами, налицо про-
бел в законодательстве и неувязка 
в деятельности различных струк-
тур. ЦБ считает публикацию «чёр-
ного списка» основанием для начала 
проверок, полиция ждёт заявлений 
от потерпевших. Между тем число 
кузбасских нелегалов подросло до 
32. Как в фильме про мушкетеров: 
«Сколько их было? – Трое. – Сколько 
осталось? – Четверо».

Получается, спасение потребите-
лей финансовых услуг – забота самих 
потребителей. Чтобы не потерять свои 
деньги, чаще заглядывайте в список 
ЦБ РФ, уважаемые кузбассовцы!

ŚŸаźение 
żтоŸаƇƂиžȪ

͎овͶͤннΨ спрос
В начале августа Центробанк сооб-

щил о том, что кузбассовцы стали чаще 
страховаться от несчастных случаев и 
болезней. Так, в первом квартале теку-
щего года они приобрели почти 86 тысяч 
соответствующих полисов страхования, 
заплатив за них более 686 миллионов 
рублей. Это на 6% больше по количеству 
и на 25% – по сумме, чем за аналогич-
ный период 2020 года. Видимо, сказался 
опыт пандемии, сделавшей нашу жизнь 
гораздо менее предсказуемой…

«Такие полисы банки часто предла-
гают вместе с кредитами, защищаясь от 
рисков, когда заёмщик не может выпла-
тить долг из-за потери трудоспособно-
сти, – уточнила Татьяна Вотинова, за-
меститель управляющего Отделением 
Кемерово ЦБ РФ. – Обычно ставки по 
кредитам со страховками ниже, чем без 
них. И заёмщики соглашаются на по-
купку полисов, так как для них это вы-
годнее, чем платить повышенные про-
центы.

Благодаря различным льготным про-
граммам кредиты стали более востребо-
ваны у кузбассовцев: в первом квартале 
2021 года жители региона заняли у бан-
ков на 21% больше денег, чем за такой 
же период прошлого года. Больше кре-
дитов – больше сопутствующих страхо-
вок».

Татьяна Вотинова напомнила, что 
большинство договоров страхования 
можно расторгнуть в 14-дневный срок 
со дня их заключения, вернув все упла-
ченные деньги. Так называемый «пери-
од охлаждения» распространяется как 
на индивидуальные, так и на коллектив-
ные страховки, когда банк присоединяет 
заёмщика к своему договору со страхо-
вой компанией. Однако если страховой 
случай наступает, договор считается ис-
полненным. И расторгнуть его с возвра-
том средств уже не удастся.

͎отустороннͤͤ со͢лаͶͤнͧͤ
…У моей приятельницы умер род-

ственник, у которого было два кредита. 
Один он брал в банке, другой – в микро-
финансовой организации. В обоих слу-
чаях оформил страховки.

После похорон приятельница посе-
тила офисы его кредиторов и предоста-
вила туда копии свидетельства о смерти 
должника. И в банке, и в пункте приё-
ма платежей МФО её поблагодарили за 

проявленную активность, документы 
приняли и заверили, что никаких про-
блем с погашением займов не будет. 

Однако два месяца спустя из МФО на 
имя умершего пришёл новый договор о 
погашении части долга (выплату одно-
го займа организация почему-то разде-
лила на несколько частей и погашение 
каждой из них оформляла новым до-
кументом). По стечению обстоятельств 
дата заключения очередного договора 
совпала с датой смерти должника…

Женщину, которой и без того было 
нелегко после смерти близкого челове-
ка, это письмо выбило из колеи. Она по-
пыталась связаться с федеральным офи-
сом МФО. Оператор колл-центра ничего 
вразумительного ответить не мог, пере-
ключение на специалистов более высо-
кого уровня не срабатывало…

Тогда знакомая отправила письмо на 
электронную почту кредитора. В нём 
описала ситуацию с попытками МФО 
заново договориться с умершим, ещё раз 
приложила скан свидетельства о смер-
ти и предложила указать его «адрес» на 

кладбище. Чтобы руководство фирмы 
могло связаться с должником напрямую. 
Извинений не последовало.

͎олͧс наͧвноΨ надͤͥд
Эта история – пример общения с от-

кровенно непорядочным кредитором, 
которому в реальности ничего «не све-
тит» (родственник моей знакомой не 
оставил наследства).

Но оказывается, в жизни достаточно 
других примеров, когда даже при нали-
чии действующих страховок суды обя-
зывают наследников погашать долги 
умерших!

Агентство правовой информации 
«АПИ-пресс» в конце июля опубли-
ковало обзор «Долги по наследству». 
Одна из его глав как раз посвящена 
этой теме. В ней описаны ситуации, 
когда заёмщики крупнейших банков 
России оформляли страховки в компа-
ниях, имевших с этими банками общие 
имущественные связи. На юридиче-
ском языке это называется аффилиро-
ванные фирмы.

Когда страховые случаи, включая 
смерть застрахованного, наступали, аф-
филированный страховщик формально 
от погашения долгов клиента не отказы-
вался. Но в этом случае деньги из одно-
го «кармана» пришлось бы переложить 
в другой. И поступали иначе.

Обычно выгодоприобретателем по 
полису страхования, оформленному 
«в пристёжку» к кредиту, является сам 
банк. Страховщик, вроде бы готовый 
выплатить ему возмещение, требовал 
различные документы, подтвержда-
ющие причины смерти и иные обсто-
ятельства. Отсутствие таких справок 
рассматривалось как нарушение не 
со стороны банка, а со стороны… род-
ственников усопшего.

АПИ-пресс приводит фрагмент ре-
шения Первого кассационного суда РФ 
по иску крупнейшей кредитной орга-
низации России к жителям Белгоро-
да Хаджиназаровым: «Само обращение 
страховой компании в банк в связи с по-
ступлением информации о страховом 
случае и просьбой предоставить соот-
ветствующие документы для принятия 
решения о страховой выплате не указы-
вает на обязанность банка предприни-
мать такие действия».

Как говорится, без комментариев.
Можно ли предупредить такие казу-

сы?

Śтраžоūой Ÿолиź ȟ как зонтик� ū źлżƀае ŠŚ ŭолůен заƂититƅ źūоеŬо 
облаŭателƈ от ŽинанźоūƄž Ÿроблем� Ŗо такое źлżƀаетźƈ не ūźеŬŭа� 
Поƀемż" ő как избеůатƅ mŸрореž} ū заƂите"

// консультация юриста 

АНДРЕЙ ДУБСКИЙ,
юрист регионального медиахолдинга «Кузбасс»:

«Универсальный совет здесь только один. Если вам известно, 
что у родственника-наследодателя были кредиты и страховки, 
и вы знаете, где находятся подтверждающие документы, лич-
но уведомите о наступлении страхового случая не только кре-
диторов, но и страховые компании.
На этом универсальность заканчивается. Потому что сферу 
страхования государство жёстко не регламентирует. Здесь 
страхователь и страховщик сами между собой договариваются 
и устанавливают «правила игры», которые в разных компаниях 
могут отличаться.
Полисы страхования в последнее время часто представляют 
собой бланк, где указаны лишь название страховой органи-

зации, ФИО застрахованного, срок действия полиса, размер 
страховой суммы и выгодоприобретатель. И есть ссылка на 
«Правила страхования», где всё расписано подробно: как и 
куда обращаться при наступлении страхового случая, какой 
пакет документов собрать, в каком порядке будет осущест-
вляться выплата... Вот в соответствии с этими правилами и 
надо действовать.
В идеале, когда клиент оформляет страховку, следует сразу же 
просить, чтобы на руки ему выдали не только полис или дого-
вор, но и копию актуальных на данный момент правил страхо-
вания. Чтобы не получилось так, что при наступлении страхо-
вого события, а это может быть и болезнь, и потеря работы, и 
ряд других обстоятельств, человек не будет знать, где эти са-
мые правила искать. А на сайте страховщика окажется разме-
щён уже совершенно другой документ, с другими условиями».
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По наказам избирателей

 По областной программе в Зеленогорском открыли новую пло-
щадку ГТО и отремонтировали хоккейную коробку на стадионе.

 В Доме культуры в посёлке Рассвет Новокузнецкого района капремонт идёт в рамках частно-госу-
дарственного партнёрства.

Проблема, которой уже боль-
ше десяти лет, – качество пи-
тьевой воды в посёлке Кра-
пивинский на севере области. 
Неприятный запах, слабый на-
пор, частые порывы водопрово-
да. На это местные жители жа-
ловались Дмитрию Исламову 
ещё в 2016 году, когда он пер-
вый раз шёл на выборы в Думу. 
Водопровод чинили, но тут же 
прорывало в другом месте – и 
это не удивительно, ведь ему 
больше 50 лет. Кроме того, воды 
из двенадцати скважин просто 
не хватало.

Водопровод – вот!
В 2018 году губернатор Сер-

гей Цивилев распорядился по-
строить новый водовод и до-
полнительные резервуары 

– только так проблему мож-
но решить раз и навсегда. Как 
подсчитали специалисты, ре-
ализация проекта обойдётся в 
более чем 550 миллионов ру-
блей. Работа шла поэтапно – по 
мере поступления средств из 
областного бюджета. За первые 
два года из областного и мест-
ного бюджета выделили 97,13 
миллиона рублей, в 2020 году 

– 56,78. На эти деньги в Крапи-
винском построили 4,3 кило-
метра водовода, реконструи-
ровали и запустили насосную 
станцию третьего подъёма, за-
менив её технологическое обо-
рудование, возвели два резер-
вуара чистой воды объёмом 
700 кубометров каждый.

Это уже помогло улучшить 
ситуацию. Как отмечает глава 
Крапивинского округа Татья-
на Климина, стало меньше жа-
лоб от жителей и претензий от 
Роспотребнадзора. Но чтобы 
реализовать проект полностью 
силами регионального бюдже-
та, при таких темпах финанси-

рования понадобилось бы ещё 
года три. Но этой весной удалось 
привлечь федеральные средства. 
Проект включили в програм-
му социально-экономического 
развития Кузбасса до 2024 года, 
подписанную премьер-мини-
стром РФ Михаилом Мишусти-
ным.

«В этом году мы делаем на-
сосно-фильтровальную стан-
цию первого подъёма, насо-
сно-фильтровальную станцию 
второго подъёма, – рассказыва-
ет Климина. – Предусмотрена 
реконструкция и полная замена 
всего насосного и фильтроваль-
ного оборудования, соединение 
всех скважин в резервуар воды. 
И делаем разводку по Крапи-
винскому».

Ветхие сети тоже полностью 
заменят – как заверила глава, 
работы уже законтрактованы. 
Планируется, что полностью за-
вершится проект в следующем 
году. Зеленогорский соединят 
новым водоводом с третьей на-
сосной станцией в Крапивин-
ском.

Запрос на культуру
Недавно Дмитрий Исламов 

побывал в Крапивинском, что-
бы посмотреть, как выполняет-
ся наказ жителей о чистой воде. 

«Это будет надёжная систе-
ма, без всяких порывов, – от-
мечает депутат. – Во-вторых, 
обеспечат нормальное дав-
ление, значит, у людей будет 
воды столько, сколько нужно. 
И самое важное – это качество 
воды. То, по поводу чего было 
много обращений. Сейчас их 
стало меньше. Надеемся, в сле-
дующем году эта проблема бу-
дет полностью решена».

Но не жилищно-коммуналь-
ными вопросами едиными. За 
последние годы в районе по фе-
деральным и областным про-

граммам отремонтировали и 
привели в порядок несколько 
общественных пространств. В 
Крапивинском – сквер Побе-
ды, в Зеленогорском – народный 
парк, площадку ГТО, детский 
комплекс, хоккейную короб-
ку. Однако есть ещё наказы. Их 
местные жители лично озвучи-
ли Дмитрию Исламову. «Же-
лательно, чтобы у нас построи-
ли клуб, потому что у нас Дома 
культуры нет, мы арендуем по-
мещение у школы с самого нача-
ла», – попросила Аэлита Вельш.

Дом культуры Крапивинско-
му нужен, соглашается депутат. 
Необходимо добиваться, чтобы 
его строительство включили в 
программу, и желательно, в фе-
деральную. Или нужно искать 
частные инвестиции. 

Муниципальные бюджеты, как 
правило, такие объекты потянуть 
не могут. Так, посёлок Рассвет в 
Новокузнецком районе чуть не 
остался без ДК. Здание, которому 
почти 50 лет, разрушалось на гла-
зах. Это очень волновало местных 
жителей, которые просили Дми-
трия Исламова привлечь внима-
ние к проблеме. Подключились 
областные власти и угольная ком-
пания, взявшая шефство над ДК. 
Благодаря частно-государствен-
ному партнёрству начался долго-
жданный ремонт. Завершить его 
планируется этой осенью.

В целом в каждом городе или 
районе избирательного округа 
Дмитрия Исламова те или иные 
объекты вошли в федеральные 
программы.

Ольга Смирнова.

Крупные жилищно-коммунальные объекты, современные детские сады, 
больницы и общественные пространства строятся и ремонтируются 
в Кузбассе на средства федерального бюджета. Выделит ли Москва 
деньги, или нет, зависит и от усилий областных властей, и от активно-
сти представителей региона в Госдуме. Депутат от Кузбасса Дмитрий 
Исламов наказы своих избирателей помнит и делает всё возможное, 
чтобы объекты социальной инфраструктуры включали в федеральные 
программы или проекты частно-государственного партнёрства.

 С запуском насосно-фильтровальной станции третьего подъёма 
в Крапивинском улучшилось качество питьевой воды.
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 ǒото из архива Ǌинсельхоза Кузбасса.

// сельское хозяйство

ŗ Ÿолƅзе źо ūкżźом

г. Кемерово, пр. Советский,  8а 
+7 (3842) 34-56-93, 34-56-94

Реклама.

Зͤл;нΨ стол
По информации Минсельхо-

за Кузбасса, на 15 июля 2021-го 
в тепличных хозяйствах регио-
на произведено 7189 тонн бах-
чевых культур, из них 5347 тонн 
огурцов, 1616 тонн томата, а так-
же 226 тонн различной зеле-
ни (салата, петрушки, укропа). 
«Овощи закрытого грунта про-
изводятся круглогодично в пяти 
тепличных хозяйствах. Общая 
площадь теплиц превышает 28 
гектаров. Собрано уже более по-
ловины планируемого годового 
урожая, а по плану в этом году 
необходимо собрать не менее 
11,4 тысячи тонн овощей, что 
больше плана прошлого года на 
200 тонн», – рассказал министр 
сельского хозяйства и перера-
батывающей промышленности 
Кузбасса Андрей Ариткулов.

Свежие огурцы, томаты и зе-
лень уже стали привычной ча-
стью рациона кузбассовцев вне 
зависимости от времени года. 
Треть тепличных овощей и зе-
лени, представленных на полках 
магазинов региона, выращены 

именно местными производи-
телями. Главное конкурентное 
преимущество кузбасской про-
дукции – свежесть. Близость 
производства позволяет сокра-
тить время от момента сбора до 
появления товара на прилавках.

͎ͧтатͤльнΨ ͤ͠лок  
ͧ ͥͤлток

По данным Кемеровостата, на 
1 июля 2021 года в хозяйствах 
всех категорий поголовье основ-
ных видов скота и птицы состав-
ляет 143,6 тыс. голов. Причём в 
крестьянских (фермерских) хо-
зяйствах поголовье удалось уве-
личить на 5,4% по сравнению с 
первым полугодием 2020-го. В 
основном это – коровы.

«Что же касается поголовья 
свиней, то за первое полугодие 
оно увеличилось в 2,3 раза по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года. Теперь в 
хозяйствах всех категорий чис-
лится 378,9 тысячи голов сви-
ней», – отметил Андрей Арит-
кулов.

Кроме того, как добавили в 

Минсельхозе Кемеровской об-
ласти, возросло и поголовье пти-
цы – на 1 июля в хозяйствах Куз-
басса зарегистрировано почти 
8,2 млн голов птиц, это 106,1% к 
уровню 2020 года.

Производство скота и птицы 
на убой в живом весе за январь-
июнь 2021-го составило 58,3 тыс. 
тонн, что на 22,4% больше уров-
ня прошлого года. Рост произо-
шёл и в сельхозпредприятиях, 
и в крестьянских (фермерских) 
хозяйствах. Молока произве-
дено 145,6 тыс. тонн, причём в 
К(Ф)Х зафиксирован рост: про-
изведено на 4,7% молока боль-
ше, чем в прошлом году. 

Яиц куриных во всех катего-
риях хозяйств произведено 600 
млн штук, это на 1,6% больше, 
чем за январь-июнь 2020 года.

̈́лͽ раͦноо͠раͦно͢о 
раʹͧона

В последние годы объём про-
изводства культивируемых гри-
бов в нашей стране ежегодно 
растёт. Однако в Кузбассе грибо-
водство – не самая популярная 

отрасль сельского хозяйства, в 
промышленных масштабах 
этим занимаются лишь два 
предприятия. Они выращивают 
вешенки и шампиньоны.

В региональном Минсель-
хозе подсчитали: на сегодняш-
ний день в области произведе-
но 185,85 тонны грибов. Кстати, 
многие считают, что солёные 
грибы хорошо идут в качестве 
закуски. Журналист «Кузбасса» 
поинтересовался у Александры 

Филипповой, доцента кафедры 
экологии и природопользова-
ния Кемеровского госуниверси-
тета, так ли это на самом деле. 
«Не всегда, – подчеркнула Алек-
сандра Владимировна. – Многие 
грибы несовместимы с алкого-
лем. Закусывать горячительные 
напитки советуют груздями или 
опятами. В других случаях не-
правильная закуска может вы-
звать отравление».

Ƽлǡна ǐǡǠоǮова.

ŋ ŕинźелƅžозе озūżƀили ŸромеůżтоƀнƄе итоŬи работƄ 
землеŭелƅſеū и ůиūотноūоŭоū наƁеŬо реŬиона



57 (26993)   //  Четверг, 12 августа 202110 земляки

  ǒото В.ƾ. Петрущенко.

// дата

// конкурс

ŌриŽ mźекретно} на ūźƇ ůизнƅ

Итоги конкурса подводились 
в краеведческом музее. Церемо-
нию награждения победителей 
открыли выступления творче-
ских коллективов города. Я, как 
председатель городского сове-
та ветеранов, поприветствовала 
присутствующих и поблагода-
рила их за участие в конкурсе.

В течение трёх месяцев взрос-
лые и юные осинниковцы пред-
ставляли свои тематические ра-

боты – фотографии, рисунки, 
стихи, рассказы. Всего на кон-
курс поступило порядка 50 ра-
бот. Стоит отметить, что боль-
шинство из них – это совместное 
творчество, через которое взрос-
лые и дети проявили себя с раз-
ных сторон. Но самое главное, 
что конкурс, приуроченный к 
300-летию Кузбасса, объединил 
сразу три поколения, подарив 
бесценное время, проведённое 

вместе. Это помогло вспомнить 
и узнать историю своей семьи, 
каждая из которых является ча-
стицей нашего края.

Лучшие из лучших в своих но-
минациях были отмечены дипло-
мами и памятными подарками. 
Членов жюри приятно поразили 
разноплановость работ, их неор-
динарность, креативность.

Конкурс оставил приятные 
впечатления как у участников, 
так и у членов жюри, ещё раз до-
казав, что нам есть чем гордить-
ся и чему учиться. И пока есть 
связь поколений, у Кузбасса есть 
будущее. 

О.ƾ. ǌоманȭова�
ǫрǡǠǭǡǠаǮǡль мǡǭǮноǥ 

оǝȰǡǭǮвǡнноǥ органиǣаȭии 
вǡǮǡранов ОǭинниǦовǭǦого 

гороǠǭǦого оǦрǯга.

ˬогласно ʳказу пре-
зидента ˫ˮ Владими-
ра ˪утина � сентября 
в ˫оссии отмечается 
День специалиста по 
ядерному обеспече-
нию. В ˑтот день че-
ствуют ветеранов под-
разделений особого 
риска �˪˩˫�, которые 
создавали ядерный 
щит наˌей страны. 
В Кузбассе сегод-
ня есть ветеранские 
организации, которые 
объединяют бывˌих 
бойцов �ядерных  
войск�.

Многие из специалистов по 
ядерному обеспечению давали 
подписку о неразглашении го-
сударственной и военной тайны 
на 20-40 лет. А некоторые – по-
жизненно. Даже врачи не ведали, 
что привело некоторых к серьёз-
ным проблемам со здоровьем. 
Молодые парни гордились и 
даже считали службу на полиго-
не романтикой. Как все солдаты-
срочники, они жили обычной 
армейской жизнью: участвова-
ли в спортивных соревнованиях, 
играли в шахматы, драили ка-
зармы, дежурили по кухне, вы-
полняли нормативы. Но знали, 
что создают ядерный щит Роди-
ны.

…Шли годы. Изменились стра-
на. 10 мая 1990 года в Санкт-
Петербурге была создана го-
сударственная общественная 
организация «Комитет ветера-
нов подразделений особого ри-
ска РФ» (ГОО «КВ ПОР РФ») 
для защиты прав и интересов 
военнослужащих и лиц воль-
нонаёмного состава, участни-
ков ядерных испытаний, сол-

дат-срочников, проходивших 
службу на ядерных полигонах. 
Возглавил Комитет Владимир 
Яковлевич Бенцианов, участ-
ник Тоцких войсковых учений с 
применением ядерного оружия, 
в 2014 году его не стало. С 2014 
года и по настоящее время орга-
низацией руководит Александр 
Сергеевич Евсеев. Офицер в от-
ставке, капитан I ранга. Девиз 
Комитета ветеранов ПОР гласит: 
«Гуманность. Милосердие. До-
брота. Взаимопомощь».

Региональные отделения ко-
митета созданы в 55 субъек-
тах страны. Только в 2005 году 
у нас в Кузбассе была открыта 
Кемеровская общественная ор-
ганизация Комитета ветеранов 
подразделений особого риска. 
Работу тогда вели совместно с 
чернобыльцами. После офици-
альной юридической регистра-
ции комитета ветераны подраз-
делений особого риска перешли 
под его эгиду. На тот момент 
было зарегистрировано 250 че-
ловек. Первым председателем 

стал Юрий Павлович Маса-
лов, военный лётчик, командир 
эскадрильи морской авиации, 
подполковник в отставке. Отме-
чен государственными награда-
ми.

В марте 2010 года председа-
телем совета Кемеровского об-
ластного отделения был избран 
Александр Иванович Зелин-
ский, до этого возглавлявший 
Беловское городское отделе-
ние ветеранов ПОР. С 2011 года 
Александр Иванович является 
ещё и членом областного Коор-
динационного совета граждан, 
подвергшихся радиационно-
му воздействию. За активную 
общественную деятельность 
А.И. Зелинский отмечен медаля-
ми Министерства обороны РФ 
«За укрепление боевого содру-
жества», «Память Героям Оте-
чества», областными наградами 
«За честь и мужество», «За слу-
жение Кузбассу» и другими. Его 
заместитель Сергей Николаевич 
Чувашов, капитан II ранга в от-
ставке, командир боевой части, 

также имеет ряд государствен-
ных наград.

Спустя пять лет, в 2010 году, 
и в городе Белово было зареги-
стрировано городское отделе-
ние этой общественной органи-
зации. С 2014 года и по сей день 
возглавляет её Василий Дми-
триевич Смольянинов. В том же 
году он стал ещё и руководите-
лем ветеранов ПОР Гурьевского 
района.

Ветераны – частые гости в 
школах города и ближайших 
районов: Беловского, Гурьев-
ского, а также пгт Красный 
Брод, г. Кемерово. С нетерпени-
ем ждут встречи с ними и вос-
питанники кадетских корпусов, 
расположенных на территории 
нашего региона в Плотникове, 
Салаире. Встречаясь с молодым 
поколением, беловские ветера-
ны ПОР уделяют особое вни-
мание их военно-патриотиче-
скому воспитанию и подготовке 
к службе в Российской Армии. 
Постоянно проводят уроки му-
жества, патриотические часы, 

диспуты на темы: «Есть такая 
профессия – Родину защищать», 
«Долг и обязанность защитника 
Отечества», «Ядерный щит Рос-
сии», «На страже Отечества» 
и другие. В числе активистов 
движения – Николай Андре-
евич Фомкин, Геннадий Гри-
горьевич Неведин, Владимир 
Иосифович Зарецкий, Анато-
лий Викторович Зыков, Виктор 
Иванович Нечунаев, Александр 
Геннадьевич Вострых, Анато-
лий Петрович Щукин, Миха-
ил Викторович Колокольни-
ков и многие другие. Николай 
Иванович Гусев, ветеран ПОР с 
1995 года, в этом году отмеча-
ет 95 лет. И 70-летие у Виктора 
Ивановича Нечунаева. Обще-
ственные организации ветера-
нов подразделений особого ри-
ска есть в других территориях 
Кузбасса: Кемерово (предсе-
датель Г.Я. Килина), Ленинск-
Кузнецкий и Полысаево (пред-
седатель Н.Н. Шальнев), Юрга 
(Б.С. Селин), Анжеро-Судженск 
(А.А. Павлов), Междуреченск 
(А.Н. Медынцев), Мариинск, 
Тисульский (А.В. Воротов) и Бе-
ловский районы (А.В. Сидоров), 
пгт Краснобродский (П.В. Шу-
шаков), Новокузнецк (С.А. Со-
колов).

Большинство наших ветера-
нов отмечены наградами раз-
личных ведомств, но героями 
себя не считают. Они просто вы-
полняли свои должностные обя-
занности, подчиняясь приказам 
командования. Они не жале-
ют, что попали служить на ядер-
ные испытательные полигоны и 
атомный подводный флот. Мно-
гие из них не дожили до наших 
дней, ушли молодыми. И не все, 
к сожалению, смогли подтвер-
дить своё участие в ядерных ис-
пытаниях, а значит, получить 
статус «ветеран подразделений 
особого риска».

ƾаǭилиǥ Смольȶнинов�
ǫрǡǠǭǡǠаǮǡль ǆƾ ǋОǌ ǌǐ 

г. ƽǡлово.

śри Ÿоколениƈ ūмеźте
В рамках празднования �ͽͽ-летия Кузбасса в 
˩синниках проˌёл конкурс фотографий, ри-
сунков, стихов и рассказов �Мои внуки самые 
лучˌие� и �Мои бабуˌка с дедуˌкой самые 
лучˌие�, организатором которого выступил 
городской ˬовет ветеранов. 
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ŉлиźа ū źтране ſūетоū

 ƾлиса с авокадо� которые вырастила сама.

– Алиса, с чего началась 
ваша любовь к растениям?

– В небольшой деревне Ко-
новалово у моих бабушки и де-
душки был богатый огород: две 
теплицы с огромным количе-
ством сортов помидоров, карто-
фельное поле, заросли малины, 
большое количество овощей 
и главная достопримечатель-
ность – клумба тюльпанов. И 
про каждый уголок этого огоро-
да у меня есть отдельная исто-
рия! Помидоры – это моя самая 
большая любовь. Мне кажется, 
что бабушка с дедушкой только 
для меня их и выращивали, ведь 
с самого детства я поглощаю их 
в огромных количествах. В се-
мейном альбоме есть фото, где я 
годовалая ем помидор, который 
размером больше, чем моя голо-
ва. А этот запах томатной расса-
ды! Я настолько люблю его, что 
даже нашла духи с таким арома-
том. А каждая копка картошки 
была квестом: в некоторые лун-
ки бабушка закапывала чупа-
чупсы. Тут уже все работали с 
такой скоростью, что все сосе-
ди удивлялись рвению. Клумба 
с тюльпанами была обязатель-
ным пунктом на семейных по-
сиделках: почти все семейные 
фото сделаны у неё. О нашей 
клумбе даже писали в вашей га-
зете! А на каждый последний 
звонок в моем родном посёл-
ке мы отвозили большую же-
лезную ванну этих прекрасных 
цветов. И как в такой семье не 
влюбиться в садоводство? У 
меня просто не было шансов.

– Детский интерес понятен, 
а дальше?

– А в 20 лет я стала встречать-
ся с одним интересным пар-
нем. Почти с первой встречи 
мы начали обсуждать наши ув-
лечения. И знаете, что он рас-
сказал мне? Он хотел бы попро-
бовать выращивать растения 
с помощью гидропоники! Я 
просто была обязана выйти за 
него замуж. Уже в собствен-
ной маленькой семье мы на-
чали эксперименты с растени-
ями: выращивали дома газон, 
листовой салат для себя и сво-
их друзей и вместе узнавали об 
особенностях ухода за комнат-
ными растениями. Муж – моя 
самая большая поддержка. Он 
и сконструирует стеллаж для 
растений с подсветкой, и помо-
жет с пересадкой. А ещё вовре-
мя наворчит за то, что забыла 
полить растения. В ближайших 
совместных планах – выращи-
вание микрозелени.

Наша спальня уже немного 
напоминает джунгли. Одна сте-
на в комнате увита огромным 
плющом – любимчиком мужа. 
А на окне в подвесах большие 
вьющиеся цветы. Также пару 
лет назад отремонтировали 
балкон, и теперь каждое лето 
там настоящий цветник.

– Что больше всего вам нра-
вится выращивать?

– Мое зелёное увлечение де-
лится на несколько частей. Мне 
нравится проращивать косточ-
ки различных плодов: авока-
до, манго, личи, помело, финик 
и многое другое. Но моя глав-
ная гордость – это ананас, ко-
торый был выращен из макуш-
ки. Очень жду, когда он будет 
плодоносить. Также развиваю 
огород на окне: уже второй год 
выращиваю балконные поми-
доры и землянику, а в этом году 
пробую вырастить перцы. Ещё 
собираю коллекцию растений 
с вариегатностью, а также раз-
ные сорта замиокулькасов, мон-
стер и сансевиерий. 

– Как думаете, ваш интерес 
может перерасти во что-то 
большее?

– Это уже происходит. В этом 
году подруга предложила соз-
дать из моего увлечения проект 
по озеленению. И вот уже я не 
только цветовод любитель, но 
и создатель бетонных горшков 
и прекрасных вязанных кашпо. 

В нашем проекте мы оказываем 
услуги по уходу за растениями, 
продаём цветы, которые я за-
ботливо вырастила у себя дома, 
и проводим обмен растениями 
между нашими подписчиками. 
Каждый своп – огромный за-
ряд положительных эмоций, а 
также отличный шанс позна-
комиться с другими любителя-
ми растений в нашем городе. С 
мужем у нас также грандиозные 
планы: на прошлую годовщину 
свадьбы мы купили участок за 
городом, на котором планиру-
ем построить красивый дом и 
заниматься разведением коз и 
выращиванием необычных рас-
тений.

– Какие растения есть в ва-
шей коллекции? Может есть 
и интересные истории, с 
ними связанные?

– Растения с самой интерес-
ной историей в моей коллекции 

– это замиокулькасы. Самый 
простой сорта Лаки я вырас-

тила из украденного у тёти ли-
сточка. Знаете, никогда не ве-
рила в примету, что украденные 
цветы растут лучше, но с этим 
растением чуть-чуть начала ве-
рить. За два года из листочка 
выросло уже небольшое краси-
вое растение. А вот черенки за-
миокулькасов Зензи и Чёрный 
ворон я вообще заказывала по 
почте из Красноярского края. 
Очень боялась что не выживут 
в посылке. Но всё прошло хо-
рошо, правда, теперь мои руки 
совсем развязались, и я больше 
не боюсь заказывать растения 
даже с дальних уголков России.

– А есть какие-то редкости?
– Наверное сейчас самое ред-

кое растение в моей коллекции – 
вариегатный крестовник Роули 
и сансевиерия Самурай. А со-
всем скоро у меня появится ещё 
один редкий экземпляр – вари-
егатная монстера Альба.

– Почему растениеводство 
часто ассоциируется с пенси-

ей? Как развеять этот миф?
– Знаете, мне кажется, что в 

наше время уже почти никто не 
ассоциирует растениеводство с 
пенсией. Сейчас это даже стало 
модным. Как и всё экологичное 
и натуральное. На наши свопы 
приходят очень много подрост-
ков, которые всерьёз увлечены 
этим делом. А одна моя подру-
га пару лет назад называла меня 
бабулей, а этим летом сама на-
чала выращивать у себя на по-
доконнике микрозелень.

– Есть какие-то предрас-
судки или приметы, связан-
ные с растениями?

– Предрассудков я слыша-
ла очень много. Самый распро-
странённый – цветы нельзя 
держать в доме, они мужегоны. 
Монстеры забирают весь кисло-
род. Нельзя садить на участке 
хвойное дерево: когда оно вы-
растет выше дома – кто-то из 
семьи умрёт. И ещё много дру-
гого... Но всё это я слышала от 
более старшего поколения, мои 
друзья и знакомые не знают ни 
одного из них, и когда я рас-
сказываю им об этих приметах, 
они лишь смеются. Да и сама я 
не верю во всё это.

– Завести цветок – это про 
горшок, землю и полив? Или 
в этом деле много тонкостей? 

– Не буду пугать всех и го-
ворить о том, что цветы – это 
сложно, грязно и трудозатрат-
но. Этим хобби может занять-
ся любой. Не обязательно заво-
дить целую оранжерею, можно 
обойтись парочкой симпатич-
ных кактусов. Просто немно-
го почитать об уходе, освеще-
нии и поливе. Конечно, как и в 
любом уходе за живым суще-
ством, в увлечении растения-
ми много тонкостей и нюансов. 
Главный совет по посадке, ко-
торый я могу дать: покупной 
грунт – не лучший выбор для 
любого растения. Если вам со-
всем не хочется возиться с зем-
лёй и составлять грунт для каж-
дого растения, то просто купите 
в ближайшем садовом магазине 
перлит и агровермикулит. Это 
аэрирующие и влагоудержива-
ющие добавки, которые помо-
гу вам как не залить растение, 
так и не дать земле в цветочном 
горшке превратиться в камень.

– Что точно вырастет дома 
на подоконнике?

– Начать коллекцию можно 
с самых неприхотливых цве-
тов: сансевиерий, спатифиллу-
мов и монстер. Их невозможно 
залить, они могут выжить как 
в сильной тени, так и на солн-
це, а также переживут ваш не-
большой отпуск. А если гово-
рить о выращивании растений 
из косточек, то можно начать 
с любого цитрусового: просто 
положите косточку в горшок с 
вашим домашним цветком, и в 
скором времени она прорастёт. 
Также легко можно прорастить 
косточку авокадо. Поделюсь с 
вами своим авторским спосо-
бом: нужно воткнуть косточку 
авокадо в землю тупым концом, 
поливать раз в 3-4 дня и еже-
дневно опрыскивать. И уже че-
рез месяц вы увидите росток.

Ƽнна ǎимоȰǯǦ.

Кемеровчанка ˢлиса ʼдина £ очень увлечён-
ная натура. ˢ ещё яркая, умная и обаятельная. 
˫ассказ о ней мог бы начаться словами� �ʰна-
комьтесь, ˑто ˢлиса. И она выросла в теплице 
с помидорами�. ˪ро неё я узнала после перво-
го кемеровского свопа £ ˑто такие вечеринки 
по обмену и продаже ненужных вещей. ˢлиса 
делилась своими знаниями и опытом в зоне об-
мена растениями. ˭огда каждый, кто принёс в 
зону цветов своего маленького зелёного друга, 
подарил частицу себя. ˢ каждый, кто забрал, £ 
подарил своему дому тепло и уют.

 Стена в спальне. ǒото из архива ƾлисы ǜдиной.
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// спрашивали? отвечаем!

ŗ ūозмоůноźтƈž� 
отŭƄžе и ŭоźżŬе

Все они касаются новых возможно-
стей для мам и пап, ухаживающих за 
детьми-инвалидами, и изменений в за-
конодательстве. Эту тему всегда опе-
ративно отслеживает Ольга Щегло-
ва, председатель Совета Кемеровской 
региональной общественной органи-
зации «Служба лечебной педагоги-
ки». Она же – член Общественного со-
вета при департаменте образования и 
науки Кемеровской области по про-
ведению независимой оценки каче-
ства условий осуществления образова-
тельной деятельности организациями, 
член Общественного совета при Глав-
ном бюро медико-социальной экспер-
тизы по Кемеровской области и член 
Совета регионального отделения Об-
щественного движения «Матери Рос-
сии». 

«Правда ли, что появилась возмож-
ность работать родителям, осущест-
вляющим уход за ребёнком-инвалидом, с 
сохранением пособия по уходу?»

Ǆрина ǋ.� ƽǡрǡǣовǭǦиǥ.
– Ранее в соответствии с законода-

тельством родитель, осуществляющий 
уход за ребёнком-инвалидом, не имел 
возможности официального заработ-
ка, получая пособие по уходу. В Кеме-
ровской области эта сумма составля-
ет 13000 рублей. Сумма действительно 
мала. Затраты на реабилитацию, меди-
каментозное обеспечение, специальное 
питание достаточное большие, пенсия 
составляет около 19 тысяч рублей в ме-
сяц. Этих денег не хватает, маме прихо-
дится тратить на ребёнка и пособие по 
уходу. Но и жить целый месяц тоже на 
что-то нужно… Коммунальные услуги, 
одежда. Если мама одна и есть ещё дети 
в семье, то ещё актуальнее вопрос о до-
полнительном заработке. Если ребёнок-
инвалид посещает детский сад или шко-
лу или есть возможность присмотра у 
родственников, то у мамы высвобожда-
ется свободное время, которое она мог-
ла бы потратить на подработку. Но ра-
нее законным образом она сделать этого 
не могла. С этого года ситуация измени-
лась. В действующее законодательство 
внесены поправки, на основании кото-
рых мама может быть самозанятой с со-
хранением пособия по уходу. В таком 
случае выплачивается налог, но не про-
изводятся отчисления в пенсионный 
фонд.

«Есть ли какие-то возможности для 
досуга, оздоровительных процедур, по-
лучения различных услуг на террито-
рии Кемерова на безвозмездной основе 
для детей-инвалидов?»

ǈарина О.� ǆǡмǡрово.
– Действительно, отсутствие инфор-

мации на этот счёт остаётся проблемой. 
На самом деле, услуг на территории на-
шего города немало. Так, соляная пе-
щера «Атмосфера» на пр. Свободы, 3, 
принимает детей с особенностями бес-
платно. Достаточно разовой справки 
при посещении и сообщить об этом при 
предварительной записи по телефону. 
Игровые центры, например, в ТЦ «Се-
вер», «Юбилейный», «РИО», «Спут-

ник», по будням принимают детей на 
безвозмездной основе. Время пребы-
вания не ограниченно. Сопровождение 
родителя на территории центров обя-
зательно, это дополнительно оплачи-
вать не нужно. 

Контактные зоопарки «Весёлая 
ферма» на территории Комсомоль-
ского парка и «Вовкин двор» на Лес-
ной Поляне также рады принять ребят 
с особенностями бесплатно. В «Весё-
лой ферме» сопровождающий также 
не будет оплачивать свой билет. Кроме 
этого, на территории Комсомольского 
парка ребята на тех же условиях могут 
посетить аттракцион «Перевёрнутый 
дом». 

Компания «Собус тур» также по-
заботилась о детках с особенностями, 
предоставив возможность бесплатных 
поездок. Ребёнок с нарушением опор-
но-двигательного аппарата раз в год 
может бесплатно съездить, например, 
на озеро Яровое, в новосибирский зоо-
парк или в «Томскую Писаницу». Дети с 
другими нарушениями могут получить 
скидку 50 процентов на эти поездки. 
Наши музеи города также принимают 
детей-инвалидов и сопровождающих 
бесплатно. 

Совет родителям, воспитывающим 
детей-инвалидов: всегда при себе имей-
те удостоверяющий документ, под-
тверждающий инвалидность ребёнка. 
И ещё – заранее уточняйте информа-
цию о возможной льготе при посеще-
нии различных учреждений нашего 
города как самому ребёнку, так и сопро-
вождающему лицу, потому как часто её 
нет на стендах, а возможностей безвоз-
мездного посещения у нас очень много. 
Задавать эти вопросы также рекомен-
дуем и в других городах, например, пу-
тешествуя с ребёнком.

«С июля 2020 года бюро медико-со-
циальной экспертизы не выдаёт опоз-
навательные знаки. Как мне теперь пе-
ревозить ребёнка и ставить авто на 
парковке на специальные места, не имея 
знака? Я слышала, что через Госуслу-

ги можно внести автомобиль в базу, но 
при подаче заявления мне пришёл отказ. 
Как быть?»

Ǉариǭа ǎ.� ǆǡмǡрово.
– Действительно, данный знак утра-

тил силу и выдаче больше не подлежит. 
Транспортное средство должно быть 
внесено в специальный реестр. Транс-
портное средство, перевозящее ребён-
ка-инвалида, внести в реестр через 
Госуслуги не представляется возмож-
ным. Госуслугами для этого случая 
может воспользоваться только чело-
век с ограниченными возможностями, 
которому принадлежит автомобиль и 
который им управляет. Пенсионный 
фонд является оператором Единого 
реестра инвалидов, через данный сайт 
можно внести автомобиль, перевозя-
щий ребёнка-инвалида. Рекомендуем 
после внесения проверить наличие ав-
томобиля в реестре. Ранее поступали 
жалобы, что происходят ошибки при 
загрузке данных.

«Есть какие-то нововведения в зако-
нодательстве, которые помогут облег-
чить жизнь семей с детьми-инвалида-
ми?»

ƾлаǠимир ƾ.� ǎаǥга.
– К счастью, да. Ранее родители де-

тей-инвалидов часто обращали внима-
ние на то, что в поликлиниках, мага-
зинах, в аэропорту получают отказ на 
внеочередное обслуживание, так как 
это законодательно не закреплено, не 
все люди руководствуются чувством 
понимания и готовы пропустить без 
очереди. Для некоторых родителей по-
ход в поликлинику с огромными оче-
редями был настоящей пыткой. Очень 
надеемся, что с введением поправок в 
законодательстве ситуация в корне из-
менится. Так, 26 июля данные поправ-
ки были внесены. По новым правилам 
дети-инвалиды и сопровождающий 
имеют право без очереди обслуживать-
ся в магазинах, кафе и ресторанах, по-
ликлиниках и больницах. Пропускать 
вне очереди теперь обязаны и в других 
обслуживающих организациях.

Презиŭентźкаƈ  
библиотека ȟ ŭетƈм

Весь август Государственная библи-
отека Кузбасса для детей и молодё-
жи (ул. Арочная, 21а) приглашает 
в путешествие по Президентской 

библиотеке имени Ельцина. Каждое вос-
кресенье (15, 22 и 29 августа) в электрон-
ном читальном зале с 14.00 до 16.00 посе-
тителей ждёт знакомство с электронными 
копиями книг, газет, журналов, редких 
исторических документов и уникальными 
фото- и видеоматериалами.

Сегодня Президентская библиотека 
представляет собой познавательный пор-
тал, где доступны каталоги фондов библи-
отеки с подборками материалов по есте-
ственным, гуманитарным и техническим 
наукам, виртуальные выставки и экскур-
сии, коллекции по истории российского 
государства, а также проект «Государика» 
для школьников с мультимедийными уро-
ками и познавательными фильмами.

Не упустите эту уникальную возмож-
ность! А специалисты государственной би-
блиотеки Кузбасса для детей и молодёжи 
расскажут об исторических событиях Рос-
сии и жизни известных писателей. Чтобы 
получить доступ в личный кабинет Пре-
зидентской библиотеки, необходимо будет 
записаться в Государственную библиотеку 
для детей и молодёжи.

Напомним, что с 2020 года на базе би-
блиотеки работает электронный чи-
тальный зал, где доступно более 800000 
уникальных электронных ресурсов по 
истории, теории и практике российской 
государственности, русскому языку, руко-
писные книги, уникальные исторические 
документы.

ŋнżтри Ɓатра

14 августа в Кемеровском театре для 
детей и молодёжи – спектакль для 

детей «Сонландия». Это волшебство теа-
тра теней от режиссёра-постановщика Ви-
талия Дьяченко.

Внутри и снаружи большого шатра, по-
строенного героями, будет твориться пред-
ставление с участием маленьких зрителей 
и тех, кто постарше. В этой истории сно-
видения оживают при помощи красочного 
театра теней. Большие зрители вновь зна-
комятся со своими детьми. Рождение спек-
такля происходит при участии зрителей. 
Дети откроют неожиданное в давно знако-
мом, сказочное в привычном, а ещё сами 
станут интерпретаторами и сочинителя-
ми рассказываемой истории. А также смо-
гут создать своими руками маленький тене-
вой театрик. Театр теней познакомит детей 
и взрослых с важной гранью окружающего 
мира – силуэтом, научит живому взаимо-
действию с искусством и подготовит к слож-
ному восприятию скульптуры и живописи.

œо ōнƇ арžеолоŬа

15 августа с 11.00 до 13.00 музей-запо-
ведник «Кузнецкая крепость» (Но-

вокузнецк) проводит акцию «Экскурсия в 
подарок» на экспозиции «Древняя история 
региона».

Во время экскурсии посетителям рас-
скажут о том, кто и как жил на нашей тер-
ритории со времён каменного века. По-
знакомят с образцами, добытыми в ходе 
археологических раскопок в нашем регио-
не. Это настоящие каменные орудия пер-
вобытных охотников, предметы быта и 
орудия труда, бывшие в обиходе жителей 
эпохи бронзы и железа. А ещё – образцы 
вооружения кочевников, культовые пред-
меты и многое другое. Для самых малень-
ких посетителей будет работать археоло-
гический уголок.

ǋоǠгоǮовила  
Ƽнна ǎимоȰǯǦ.

// не пропустите

˪осле серии публикаций про мероприятия и деятельность кемеровской 
региональной общественной организации �ˬлужба лечебной педагогики�  
к нам в редакцию приˌло несколько писем с вопросами от родителей.
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// хоккей с мячом

Ŗоūоźелƅе на źлаūż

 // спринт-новости

 Самый молодой игрок  Кузбасса�� ��-летний нападающий Кирилл 
Девȸтых �ȃ ��	 в матче с  ǃнисеем� в течение двух минут дваǤды 
поразил ворота соперников. ǒото Вȸчеслава ƾйкина.

œемероūźкий коллектиū ūƄиŬрал ūźе Ÿƈтƅ матƀей на źūоей ноūой арене

˯˩КК˥ַ ˬ ʶˢַʭ˩ַ
ʰаслуженный мастер спорта ˬергей ʭобровский 
провёл мастер-класс для воспитанников новокуз-
нецкой спортивной ˌколы �Металлург�.

ƫǫуǭратнǊ֬ обладатель ͟риза луǆǇему ǫратарю ǆем͟и-
онатоǫ Ǣаǅионально֬ хоǭǭе֬но֬ лиги
 ǆем͟ион мира����� 
еƾегодно ͟риезƾает на малую родину и тренируетсǎ с юнǊми 
ǭоллегами ͟о ам͟луа� ǢǊнеǇним летом Ǧерге֬ ƪоброǫсǭи֬ за-
нималсǎ с ǫратарǎми ǫ с͟ортзале ǇǭолǊ ̽ ��
 ǫ ǭоторо֬ уǆил-
сǎ
 и на льду мало֬ с͟ортиǫно֬ аренǊ Ʊентрального ра֬она�

Ǣа͟омним: Ǧерге֬ ƪоброǫсǭи֬ дебютироǫал ǫ «ǡеталлур-
ге» ǫ ���летнем ǫозрасте ǫ сезоне ��������� г� ǝ ǢǩƯ ͟ереǇǳл 
ǫ ���� году
 играл за «ǨиладельǄию» и «Коламбус»
 а ǫ �����м 
͟од͟исал семилетни֬ ǭонтраǭт с ǭлубом «Ǩлорида ͟антерз» на 
�� миллионоǫ доллароǫ�

В˩ʲ˥ַʭ˩ʲ
Кемеровский �Кузбасс� готовится к сезону в род-
ном городе, тренируясь на стадионе �ʶахтёр�, в 
спорткомплексе �ˢрена�.

Ǥод руǭоǫодстǫом ноǫого глаǫного тренера Ʈгорǎ ƹри-
ǆиǆа �ǩорǫатиǎ� занимаютсǎ �� ǫоле֬болистоǫ� ƫǫа легионера 

¡ серб Ǥетар Крсманоǫиǆ и бразилеǅ ǜлан Ǧоуза ¡ ͟рисоединǎт-
сǎ ǭ ǭоманде ͟озднее�

«Кузбасс» отǭроет сезон ǫ Ǧургуте
 где ���� сентǎбрǎ состоитсǎ 
͟редǫарительнǊ֬ ǌта͟ Кубǭа ǥоссии ǫ зоне «ǝостоǭ»� Ǧо͟ерниǭи 
ǭемероǫǆан ¡ местнǊ֬ ǭлуб «Ǟаз͟ром�ƹгра»
 «ǟнисе֬» �Красноǎрсǭ�
 
«Ưоǭомотиǫ» �Ǣоǫосибирсǭ� и «ƹгра�Ǧамотлор» �Ǣиƾнеǫартоǫсǭ�� 
ǝторо֬ ǭруг турнира ͟ро֬дǳт ǫ Ǣоǫосибирсǭе ����� сентǎбрǎ�

Ʋем͟ионат странǊ ǫ су͟ерлиге с уǆастием �� ǭлубоǫ наǆ-
нǳтсǎ ǫ субботу
 � оǭтǎбрǎ�

˫˥ГʭИ
˨овокузнецкий �Металлург� в третьем туре чем-
пионата ˫оссии уступил на своём поле �Красному 
ʽру� �Красноярск� £ ����� ��ͽ���.

ǩозǎеǫа лидироǫали до ���֬ минутǊ ���:���
 ǭогда 
многоо͟ǊтнǊ֬ ǭрасноǎреǅ ƹри֬ КуǇнарǳǫ реализоǫал 
ǇтраǄно֬
 устаноǫиǫ оǭонǆательнǊ֬ сǆǳт матǆа� ǝ состаǫе 
«сталеǫароǫ» ͟риземлили мǎǆ ǫ заǆǳтно֬ зоне со͟ерниǭоǫ 
Ǣиǭита Ƴалуноǫ и Ưеǫ ƫерǭсен
 семь оǆǭоǫ набрал ǥоман 
ƪǎǭоǫ�

«ǡеталлург» ͟отер͟ел ǫторое ͟ораƾение ǫ ходе трǳх-
матǆеǫо֬ домаǇне֬ сессии� ǝ субботу
 �� аǫгуста
 ǫ следу-
юǈем туре «регулǎрǭи» ноǫоǭузнеǆане сǊграют ǫ ǡосǭǫе с 
ƱǦКǜ�

ƼнǠрǡǥ ǎарǦов.

͌ͤ скупͧлͧсь  
на подаркͧ

Хоккеисты «Кузбасса» в 
празднично-игровой атмосфере 
справили новоселье в ледовом 
дворце спорта с одноимённым 
названием, построенном менее 
чем за два года на Притомском 
проспекте областного центра.

Конечно, на новоселье приня-
то дарить подарки. Наша коман-
да не поскупилась на подарки 
болельщикам, показав в начале 
сезона под руководством главно-
го тренера Дмитрия Щетинина 
агрессивную, результативную 
игру: 37 мячей в пяти матчах!

Правда, количество болель-
щиков на стадионе лимитировала 
цифра «500», зато гораздо больше 
любителей спорта смотрели пря-
мые трансляции матчей на теле-
канале «Кузбасс первый».

Кемеровчане одержали три 
крупные победы, в том числе в 
заключительном туре, соперни-
чая с «Енисеем» за первое место 
на «Востоке», – 7:1 (5:1). Уже на 
третьей минуте Руслан Трема-
скин, вернувшийся в межсезо-
нье в родной клуб, «распечатал» 
ворота гостей, в дальнейшем 
Александр Егорычев реализо-
вал два пенальти, а 19-летний 
Кирилл Девятых за две мину-
ты сделал голевой дубль – 5:0! 
Красноярцы усилиями Дмитрия 
Барбакова до перерыва отквита-
ли один мяч.

Во втором тайме вновь отли-
чился Тремаскин. Он же асси-
стировал Владиславу Тарасову, 
установившему окончательный 
счёт на 72-й минуте после соль-
ного прохода.

Справедливости ради стоит 
сказать, что в составе «Енисея» 
не вышел на поле капитан ко-
манды Сергей Ломанов, а швед-
ский легионер Адам Гильям про-
пустил турнир и не встретился 

с соотечественником Симоном 
Янссоном, первым игроком из 
бенди-королевства в истории 
«Кузбасса». Скандинавский но-
вобранец кемеровчан адаптиру-
ется в коллективе: уверенно бе-
рёт игру на себя, не «пожарит», 
принимает креативные решения 
в сложных игровых ситуациях.

Впͤрвͤ ͦа дͤсͽть лͤт
Болельщики со стажем, конеч-

но, помнят легендарную победу 
«Кузбасса» над «Енисеем» в мар-
те 2011 года, когда кемеровчане 
разгромили друзей-соперников 
на своём льду в четвертьфинале 
чемпионата страны – 6:0! С того 
времени «Кузбасс» не побеждал 
«Енисей» с крупным счётом.

Спустя десять лет в нашей ко-
манде вновь сыграли Денис Бо-
рисенко и его тёзка Игошин; 
многолетний капитан «Кузбас-
са» Денис Криушенков перешёл 
этим летом в «Енисей», а тог-
дашний форвард красноярцев 
Вячеслав Швецов шестой сезон 
выступает за кемеровский клуб.

Бойцовские качества в том 
памятном поединке, по обык-
новению, проявил защитник ке-
меровчан Семён Козлов, не вы-
ступавший на первом турнире 
сезона. В минувшем чемпионате 
страны Козлов выполнял функ-
ции капитана команды, а в меж-
сезонье новым капитаном «Куз-
басса» выбрали многоопытного 
Алексея Чижова.

В матче с «Енисеем» наша ко-
манда показала тот самый энер-
гозатратный хоккей, о необ-
ходимости которого говорил в 
Кемерове четырёхкратный чем-
пион мира, член тренерского со-
вета Федерации хоккея с мячом 
России Иван Максимов в интер-
вью пресс-службе ФХМР:

– Всё больше российских клу-
бов со временем стали играть в 
максимально неэнергозатрат-

ный хоккей. Все передачи – на-
зад, открывания – назад. По-
чему так происходит? Потому, 
что так проще! Работа клубных 
тренеров как раз и состоит в 
том, чтобы убедить хоккеистов 
играть максимально «в атаку», а 
не скатываться к своим воротам.

͑роͲͤͧ 
ͧ по осͤнͧ с͵ͧтаͼт

Решающий этап Кубка Рос-
сии-2021 состоится 1-3 октября 
(два полуфинала и финал). По-
луфинальные пары: «Кузбасс» – 
«Водник», «Динамо» – «Енисей». 
ФХМР делегировала право на 
проведение «финала четырёх» 
оптовой компании «Сервико», 
головной офис которой нахо-
дится в Иркутске.

В столице Приангарья на 11-
17 октября запланирован XL 
чемпионат мира. Турнир пере-
несли ровно на год, на арене 
«Байкал» сыграют команды из 
восьми стран: России, Швеции, 

Финляндии, Норвегии, Казах-
стана, США, Германии, Эстонии. 
Хозяевам предстоит защищать 
чемпионский титул, завоеван-
ный в феврале 2019-го в швед-
ском Венерсборге.

В Кемерове на 5-13 сентя-
бря запланирован тренировоч-
ный сбор российской команды. 
Тренерский штаб отечествен-
ной дружины во главе с Павлом 
Францем планирует вызвать на 
сбор 23 хоккеиста.

Международная федерация 
бенди получила разрешение от 
Всемирного антидопингового 
агентства на проведение чемпи-
онатов мира в Иркутске и Сык-
тывкаре (27 марта – 3 апреля 
2022 г.).

Столица Кузбасса примет 28-
30 января 2022-го первенство 
планеты среди юношей не старше 
17 лет, а в дальнейшем претенду-
ет на организацию мировых фо-
румов среди мужских команд.

ƾаǠим ƼнǮонов.

В среду, �� августа, заверˌился предвари-
тельный ˑтап Кубка ˫оссии. В группе �Восток� 
путёвки в финальную стадию турнира  
завоевали �Кузбасс� и красноярский �˥нисей�, 
на �ʰападе� доминировали обладатель трофея 
московское �Динамо� и архангельский  
�Водник�.

// табло
Кубок ˫оссии-�ͽ��
Предварительный этап. 
Группа �Восток�
Кемерово, ʲД �Кузбасс�. 
�-� августа.
� августа. «Енисей» �ȡрас-
ноярск� � «Уральский труб-
ник» �Первоуральск� � �:� 
�ͮ:��. «ȧибсельмаш» �Новоси-
бирск� � «ȼайкал-ɉнергия» 
�Иркутск� � ͬ:� ��:ͭ�. �Куз-
басс� �Кемерово� £ �ˬКˢ-
˨ефтяник� �˯абаровск� 

£ ��� �����.
� августа. «ȼайкал-ɉнер-
гия» � «Енисей» � �:ͮ ��:ͭ�. 
«ȧȡА-Нефтяник» � «ȧибсель-
маш» � ͮ:� ��:��. �ʳральский 
трубник� £ �Кузбасс� £ 
���� �ͽ���.
� августа. «Енисей» � «ȧиб-
сельмаш» � �:� �ͮ:��. «ȧȡА-
Нефтяник» � «Уральский 
трубник» � �:ͮ �ͭ:��. �Куз-
басс� £ �ʭайкал-ʻнер-
гия� £ ��� ���ͽ�. 
� августа. «Уральский труб-
ник» � «ȼайкал-ɉнергия» 
�:� ��:ͭ� «Енисей» � «ȧȡА-
Нефтяник» � �:ͬ �ͬ:ͬ�. �ˬиб-
сельмаˌ� £ �Кузбасс� £ 
��� �����.
� августа. «ȼайкал-ɉнер-
гия» � «ȧȡА-Нефтяник» � ͮ:� 
��:��. «Уральский трубник» 

� «ȧибсельмаш» � �:ͮ ��:ͭ�. 
�Кузбасс� £ �˥нисей� £ 
��� �����

Итоговое положение  
команд�
�. �Кузбасс� £ �� очков 
�разница забитых и про-
пущенных мячей� ��-���. 
ͬ. «Енисей» � �ͬ �ͭ�-ͬ��. 
ͭ. «ȼайкал-ɉнергия» � �  
�ͬͬ-ͬͭ�. �. «ȧȡА-Нефтяник» 

� � �ͬ�-ͬͮ�. ͮ. «ȧибсельмаш» � 
ͭ �ͬ�-ͬ��. �. «Уральский труб-
ник» � � ���-ͭ��.
 
ˢвторы голов �Кузбасса� 
�����
Александр Егорычев � ��, Ар-
тём Ȧепях � ͮ, Владислав Ȩа-
расов � �, Вячеслав Ʉвецов 

� ͭ, ȡирилл Ƚевятых � ͭ, Ва-
силий Ⱦаукенов � ͭ, Ȧуслан 
Ȩремаскин � ͬ, Ƚенис Игошин 

� ͬ, Артём Азаров � �, Алек-
сандр ȼаздырев � �, Илья 
ȼондин � �, ȟригорий Фёдо-
ров � �, ȧимон нссон � �.
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 В Кузбассе каǤдаȸ семьȸ моǤет найти подходȸщий летний лагерь длȸ детей. ǒото ГƾǑДО  Областной 
центр детского �юношеского	 технического творчества и безопасности дороǤного двиǤениȸ�.

Ŋеззаботно или безоŸаźно"

͝ность под у͢роͦоΨ
Светлана Санарова шла из ма-

газина, нагруженная покупками. 
Совершенно случайно она заме-
тила в окне второго этажа малень-
кого мальчика. Не задумываясь 
64-летняя женщина бросила па-
кеты, побежала к дому, протянув 
руки, – оказалось, не зря: малыш 
выпал, и в следующую секунду 
Светлана подхватила его.

Спасительница не сочла свой 
поступок геройским, она расска-
зала об инциденте только близ-
ким. Полицейским пришлось 
искать новокузнечанку через соц-
сети и СМИ.

Нашли и поощрили.
– Я хотел поблагодарить вас за 

неравнодушие, – сказал тогда на-
чальник управления МВД России 
по г. Новокузнецку полковник по-
лиции Игорь Белецкий. – Можно 
сказать, что в ваших руках ребё-
нок родился второй раз.

Слова полковника полиции не 
преувеличение.

Летом опасны не только от-
крытые окна, ребятишек подсте-
регает много других коварных 
ловушек. Обычная история – вы-
браться на козырек подъезда и 
спрыгнуть вниз. Школьники на 
каникулах играют и не в такие 
игры. Кемеровчанину, фитнес-
тренеру Дмитрию Гаврилову, од-
нако, пришлось снимать девчуш-
ку лет десяти с козырька: её друг 
смог спрыгнуть, а она нет. Обрат-
но – никак. Благо, спортсмену не 
составило никакого труда пой-
мать её на руки.

Травматизм, падения из окон 
и утопления – чисто летние про-
исшествия, и сотрудники ПДН 
области традиционно усиливают 
рейды по местам, несущим угрозу.

– Это заброшенные здания, 
строящиеся объекты, технологи-
ческие котлованы, затопленные 
карьеры, – перечисляет началь-
ник отдела организации деятель-
ности подразделений по делам не-
совершеннолетних Управления 
организации деятельности участ-
ковых уполномоченных полиции 
и ПДН ГУ МВД РФ по Кемеров-
ской области полковник полиции 
Ирина Васильева. – Большинство 
трагедий на воде случается, когда 
дети идут купаться с друзьями без 
взрослых, не поставив родителей 
в известность. Часто бывает, ре-
бёнок тонул, и только постфактум 
родители узнавали, что их сын, 
оказывается, пошёл купаться.

За летний период 2021 года 
в Кузбассе утонуло девять несо-
вершеннолетних, а с начала года 

одиннадцать: двое детей погибли 
весной в карьере глиняной выра-
ботки. По данным Следственного 
управления Следственного коми-
тета РФ по Кемеровской области, 
было возбуждено семь уголовных 
дел по фактам утопления детей.

В 2020 году летом случилось 
12 утоплений (с начала года – 17). 

Падений из окон в этом году 
было меньше – с начала года 14 
по сравнению с 26 случаями про-
шлого года, однако из 14 инциден-
тов один закончился летальным 
исходом, когда ребёнок выпал с 
седьмого этажа.

Трое ребятишек погибли от по-
ражения током в трансформатор-
ных будках, это произошло в Ке-
мерове, Киселёвске, Гурьевске.

На крышах домов и стройках 
полицейские обнаружили 21 не-
совершеннолетнего, причём 16 

из них забрались туда ради ори-
гинального селфи. Обошлось, к 
счастью, без травм, родители ма-
лолетних авантюристов были 
привлечены к административной 
ответственности.

͍твͤ͵ать – родͧтͤлͽͪ
По словам полковника поли-

ции Ирины Васильевой, главная 
причина детских игр в опасных 
местах – масса свободного време-
ни и отсутствие контроля со сто-
роны родителей.

– В неблагополучных семьях 
дети в зоне риска, мы с ними рабо-
таем, – поясняет начальник ПДН 
по области. – А бывает так, что се-
мья внешне благополучная, но в 
ней нет доверительных отноше-
ний. Часто родители говорят: «Я 
не знаю, с кем он общается, с кем 
дружит, где он». Это страшно.

За неисполнение родитель-
ских обязанностей грозит при-
влечение по статье 5.35 КоАП РФ. 
За повторяющиеся эпизоды се-
мью ставят на учёт в ПДН. Пред-
усмотрена и уголовная ответ-
ственность – статья 156 УК РФ 
(неисполнение обязанностей по 
воспитанию несовершеннолетне-
го).

По факту гибели детей След-
ком возбуждает уголовные дела. 
Пока рано говорить о результатах 
расследования семи дел об уто-
плениях, произошедших в этом 
году, – случаи совсем свежие.

– Как правило, уголовное дело 
возбуждается по статье 109 УК 
РФ (по факту причинения смер-
ти по неосторожности), – проком-
ментировала помощник руково-
дителя СУ СК РФ по Кемеровской 
области капитан юстиции Ири-
на Мазеева. – При установле-
нии иных обстоятельств смерти 
подростка уголовное дело может 
быть возбуждено по статье 293 
УК РФ (халатность).

Сотрудникам ПДН часто при-
ходится сталкиваться с распро-
странённым заблуждением мно-
гих мам и пап о том, что летом в 
Кузбассе нечем заняться. Ссыла-
ются и на нехватку средств. На это 
у Ирины Геннадьевны есть ответ:

– На самом деле, подчас родите-
ли не хотят разобраться в вопросе. 
Всегда можно найти родственни-
ков или знакомых, можно отпра-
вить в деревню, лагерь. Нужно 
потратить время и найти формы 

организованного отдыха. Ребён-
ку обязательно, помимо базовых 
нужд, нужна летняя занятость. С 
14 лет есть возможность трудо-
устройства детей.

Главный страж детской без-
опасности региона знает из опы-
та работы, если отдать сына или 
дочь на лето в лагерь, возраста-
ют шансы провести каникулы без 
инцидентов.

͎ут;вка в ͤͦ͠опасность
В 2021 году по сравнению с 

провальным пандемическим 
прошлым годом в Кузбассе, по 
информации Министерства об-
разования области, открыто бо-
лее 700 летних лагерей разного 
типа. До конца лета там отдохнут 
более 100 тысяч детей. Смены 
длятся от 12 до 21 дня, диапазон 
стоимости одного дня в загород-
ном лагере – от 760 до 2300 ру-
блей. При этом расходы на путёв-
ки для ребятишек, находящихся 
в трудной жизненной ситуации, 
частично покрываются из бюд-
жета.

– Оплата за льготные путёв-
ки составляет от 0% до 30% от 
стоимости путёвки в загород-
ные стационарные организации 
с круглосуточным пребыванием, 

– рассказала министр образова-
ния Софья Балакирева. – Соот-
ветственно, доля оплаты за счёт 
бюджетных средств составляет 
от 70% до 100% стоимости путёв-
ки. В лагерях с дневным пребы-
ванием – от 0% до 50% стоимо-

сти пребывания ребёнка, то есть 
доля оплаты за счёт бюджетных 
средств составляет от 50% до 
100% стоимости путёвки.

Есть и другие возможности. 
По программе туристического 
кешбэка можно вернуть 50% от 
стоимости путёвки в стационар-
ный детский лагерь, но не более 
20 тысяч рублей. Из федераль-
ного бюджета единовременно 
выплачивается сумма, частич-
но компенсирующая затраты на 
путёвки, приобретённые полно-
стью за счёт собственных средств 
до 25 мая 2021 года. Бюджет об-
ласти оплачивает набор продук-
тов питания в лагерях с дневным 
пребыванием, в лагерях труда и 
отдыха, детских лагерях пала-
точного типа.

Это не весь перечень компен-
саций, на которые могут рассчи-
тывать родители или опекуны. 
Главное – развернуться лицом к 
нуждам сына или дочери, побес-
покоиться о летней занятости во-
время.

Избыток свободного време-
ни способен толкнуть часть де-
тей и подростков на путь право-
нарушений или привести к роли 
жертвы таковых. ПДН области 
в этом году совместно с воен-
но-спортивным центром «Аван-
гард», Минобром и Областным 
центром детского (юношеско-
го) технического творчества и 
безопасности дорожного дви-
жения провели первую экспери-
ментальную профилактическую 
смену «Новая орбита». Особен-
ность её была в том, что вместе с 
ребятами движения «Юные дру-
зья полиции» в команды входили 
дети, состоящие на профилакти-
ческом учёте в ПДН. В восьми ко-
мандах по шесть человек, из ко-
торых юных нарушителей было 
по двое возрастом моложе своих 
товарищей из ЮДП.

– Некоторые команды соби-
рались прямо на месте, первые 
два дня держались скованно, а 
на закрытии смены все улыба-
лись, – поделилась заместитель 
директора Областного центра 
детского (юношеского) техни-
ческого творчества и безопасно-
сти дорожного движения Ольга 
Борзенко. – Все дружно работа-
ли. Некоторые подростки из тех, 
что состоят на учёте, сказали, что 
хотят и дальше заниматься в дви-
жении «Юные друзья полиции» в 
своих городах.

Через три недели дети вернут-
ся в школу, и многим взрослым 
захочется выдохнуть, мол, те-
перь они будут при деле. На прак-
тике у ребятишек не сразу проис-
ходит перестройка на учёбу. Весь 
сентябрь сотрудники ПДН по-
свящают выявлению девчонок и 
мальчишек, которые не посеща-
ют занятия.

– Я всегда советую искренне 
интересоваться своим ребёнком, 

– говорит начальник ПДН обла-
сти Ирина Васильева. – Всё от-
ложить, в глаза ему посмотреть, 
спросить, как прошёл его день. 
Так вы будете знать друзей ва-
шего ребенка, чувствовать его 
интересы. Детей надо не просто 
контролировать, с детьми надо 
разговаривать.

ǉаǠǡǢǠа ƽоǥǦова.

˨едавно все ˬМИ рассказывали о новокузне-
чанке ˬветлане ˬанаровой, которой чудом уда-
лось поймать выпавˌего из окна второго ˑтажа 
полуторагодовалого мальчика. ˩днако не все 
истории имеют счастливый финал. ˬотрудники 
подразделений по делам несоверˌеннолет-
них Гʳ МВД ˫оссии по Кемеровской области 
не ослабляют бдительности и с наступлением 
учебного года. ʵто нужно делать родителям, 
чтобы обезопасить детей летом на улице и за 
партой в ˌколе� ˩твет на вопрос искал наˌ 
корреспондент.
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 ǒото из личного архива ƾлександры 
ǒилипповой.

// личный опыт

 ǒото из паблика ǃвгениȸ Ǌȸленко.

Ŗоƀнаƈ бабоƀка ū Ŭрибном крżŬе 

͉расота но͵но͢о пол;та 
На днях в редакцию газеты «Куз-

басс» обратилась кемеровчанка Алек-
сандра Савельева. С собой она принесла 
сюрприз – большущую ночную бабочку. 
Женщина попросила выяснить, что эта 
за незнакомка и не опасны ли её гусени-
цы для урожая. Разобраться в ситуации 
помог профессор Кемеровского государ-
ственного университета Николай Васи-
льевич Скалон. Он заверил, что основа-
ний для беспокойства нет. Речь в данном 
случае идёт о ночной бабочке медведице. 
Для урожая её гусеницы не опасны. К сло-
ву говоря, на территории нашего региона 
обитает несколько видов этой «темной» 
красавицы, один из которых занесён в 
Красную книгу. А вообще бабочка мед-
ведица получила своё название благода-
ря внешности гусеницы, которая покрыта 
напоминающими медвежий мех густыми 
волосками.

ǈаǮǡриалȲ ǫолоǭȲ ǫоǠгоǮовила Ƽлǡна Смирнова.
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͏аͦруͶͧть ͢ранͧʹ воо͠раͥͤнͧͽ 

«Расскажите подробнее о ленд-арте, 
можно ли его воплотить на своём участ-
ке», – задал вопрос житель города Белово 
Андрей Павлов. 

Ленд-арт – относительно новое на-
правление в искусстве. Однако своих по-
следователей и почитателей оно уже на-
шло. Их число стремительно растёт. В 
разных городах страны проводятся ин-
тересные тематические события. В те-
кущем году и в Новокузнецке состоялся 
невероятный фестиваль ландшафтно-
го искусства. Его главная идея – подчер-
кнуть взаимосвязь природы и человека, 
умело вписать арт-объекты в урбанисти-
ческий пейзаж. Причем всё должно было 
получиться гармонично, без очевидных 
контрастов и противоречий.

Лучшие специалисты Сибири в сфере 
дизайна, флористики, ботаники, архи-
тектуры и искусства провели для участ-
ников лекции, тренинги и мастер-классы. 
Например, среди званых гостей был Сер-
гей Еременко из Яи, дизайнер, владелец 
«Цветочной веранды», участник фести-
валя «Ленд-арта» в Швейцарии.

Сергей много путешествует по миру. К 
слову сказать, он даже учился за грани-
цей. «Вдохновившись заморскими кра-
сотами, решил: и у нас в посёлке должно 
быть что-то похожее», – рассказал Сер-
гей Владимирович.

Сделать это в короткие сроки ока-
залось непросто. Поэтому каждый год 

в мини-парке, который он начал кро-
потливо создавать, возводились новые 
арт-объекты. Мастер поставил рядом 
со своим цветочным магазином водную 
мельницу, мост, красивые домики, замки, 
лавочки, сделал сухую речку… «Я хочу, 
чтобы каждый мог почувствовать себя 
настоящим Гулливером, прогуливаясь 
по такому мини-парку», – отметил зем-
ляк.

Между тем в течение пяти дней фести-
валя ландшафтного искусства творческие 
команды студентов под руководством 
экспертов и педагогов-наставников соз-
давали объёмные арт-объекты высотой 
более 1,5 м. В ход пошли ветки и пеньки 

– экологичный материал, оставшийся по-
сле весенней обрезки городских деревьев.

Команда, которую возглавил Сергей 
Еременко, заняла на региональном фести-
вале второе место. В её составе были два 
студента. Работу они посвятили 300-ле-
тию Кузбасса, стилизовав из подручного 
материала логотип знаменательного со-
бытия – цифру 300. «Со своей идеей Сер-
гей Еременко, как всегда, попал в самую 
точку. Стилизация сердца из цифры «три», 
продолжившаяся двумя нулями, на кото-
рой прикреплены шары по количеству 
муниципальных образований, – всё это 
самым лучшим образом отразило дух и 
настроение фестиваля», – отметил в сво-
ём паблике Евгений Мяленко, глава Яй-
ского муниципального округа.

 ǒото Сергеȸ ǆсмагамбетова.

͑анʹ до утра
Периодически любители тихой охо-

ты встречают в кузбасских лесах гриб-
ные круги. К слову сказать, не только у 
наших читателей, но и у всех народов 
этот факт вызывал любопытство. На-

пример, во Франции такие круги назы-
вались «волшебными», в Древней Руси 

– «ведьмиными». Предки считали, что 
в лесу при свете луны волшебные феи, 
ведьмы или маленькие лесные гномики 
водили хороводы и утаптывали круга-
ми землю, а к утру по их краям вырас-
тали грибы.

Объяснить это явление научно мы 
попросили Александру Филиппову, до-
цента кафедры экологии и природо-
пользования Кемеровского госунивер-
ситета.

«Любая грибница берёт начало от спо-
ры, – объяснила Александра Владими-
ровна. – Грибница в почве разрастается 
радиально, по кругу, отмирая в середине. 
По краям молодой грибницы вырастают 
плодовые тела – грибы. Грибница потре-
бляет большое количество питательных 
веществ и воды, особенно во время об-
разования плодовых тел. Там, где растут 
грибницы, ни пищи, ни воды зелёным 
травянистым растениям уже не хватает. 
Вот почему в середине грибных кругов не 
растёт трава. Например, однажды я виде-
ла такой вот круг диаметром в пять ме-
тров. Кстати, круги возникают у чёрного 
и белого груздей, рядовки и других гри-
бов».

̓рͽдкͧ ͤͦ͠ по͵в
«Слышала, что сейчас модно выращи-

вать плодовые культуры способом, ко-
торый называется гидропоника. Расска-
жите, в чём секрет успеха», – попросила 
новокузнечанка Ирина Иванова у журна-
листов «Кузбасса».

Гидропоника стала «фишкой» циф-
ровой школы № 2 посёлка Постоянный 
Калтанского городского округа. Здесь 
установлены специальные гроубоксы, в 
которых смонтирована автоматизиро-
ванная система. Гидропоника – это рабо-
та воды, обогащённой минералами, вы-
ращивание растений без использования 
земли. «Если посев в землю растёт вниз, 
происходит увеличение корневой систе-
мы, то гидропоника позволяет увели-
чить рост растения вверх на два-три сан-
тиметра, – уточнила Наталья Белоногова, 
директор школы. – Работа наших стар-
шеклассников на XX юбилейной специа-
лизированной выставке-ярмарке в Ново-

кузнецке – «Образование. Карьера» – в 
марте 2018 года получила высокую оцен-
ку жюри. Важно, что этот метод в даль-
нейшем позволит привить учащимся ин-
терес к сельскому хозяйству». 

Ребята профильного класса уже вырас-
тили таким способом рассаду томатов, кор-
нишонов, редиса, петуньи, листья салата 
разных сортов и клубнику. Новый экспери-
мент, проводимый юными исследователя-
ми, – выращивание дыни и арбуза.

С помощью гидропоники можно полу-
чать экологически чистый продукт кру-
глый год. А новым проектом для реали-
зации в школе по желанию учащихся стал 
«Альпинарий своими руками». Это компо-
зиции из камней и растений на школьном 
участке, куда высаживается часть расте-
ний, выращенных в недрах гидропоники.

К слову, сейчас можно приобрести обо-
рудование для занятий гидропоникой и 
в домашних условиях. Производители 
представляют установки на всякий вкус 
и кошелёк.

// слово читателя

͍͍̓͏͍͈͉̈́͌͒ ͌̀ З͉̀͋͑͒ͅ
˨аталья ˩строжнова, город ˨овокузнецк� 
«Ȣоя мама � увлечённый садовод, знаю, что она лук зелёный поливает солью, чтобы 
не желтело перо. Подсыпает горчицу в почву, чтобы не было проволочника. А кол-
лега со всех этажей собирает банановую кожуру, заливает её водой. Настойкой по-
ливает цветы, запах, мягко говоря, не очень, но она убеждена, что цветы получают 
большое количество полезных веществ. На своём участке я высадила тюльпаны, но 
их забивает трава, да и как-то хаотично их посадила. И снова мама дала дельный 
совет: лучше луковицы высадить в контейнеры и закопать прямо в них. Например, 
взять картонную ячейку из-под яиц или любую другую плошку неглубокую, насыпать 
земли чуток, выставить луковицы и закопать. Ȩогда границы посадки тюльпанов бу-
дут чётко видны и места для травы будет меньше».






